
А может, без Обамы оно и лучше? Я не хочу 
сказать ни одного дурного слова про президента 
США. Но праздник, который он, Кэмерон, Олланд 
и лидеры других стран Запада отказались почтить 
своим присутствием, оказался лучшим Днем По-
беды за все последние годы или даже десятиле-
тия. Лучшим не в смысле размаха официальных 
торжеств, мощи показанной на параде военной 
техники и количества потраченных на торжества 
денег. Лучшим — в смысле атмосферы, реального 
эмоционального подъема, чувства и ощущения 
самого настоящего большого праздника. 

«Возможно, самый мощный всплеск поддерж-
ки для российского правительства исходил от при-
близительно 500 000 людей, которые появились, 
чтобы промаршировать по Красной площади в 
рамках парада «Бессмертного полка», — прочитал 
я в описании московских торжеств, напечатанном 
в «Нью-Йорк таймс». 

Сначала я искренне рассердился на автора 
этого «журналистского шедевра» Нила Маркфар-
куара — каким объемом душевной черствости надо 
обладать, чтобы увидеть в искреннем стремлении 
людей почтить память своих дедов и прадедов 
исключительно желание «поддержать российское 
правительство»! Но потом я понял, что слишком 
жесток в своей оценке и что моего американского 
коллегу в данном случае следует скорее искренне 
пожалеть. 

В сумрачном мире, в котором он обитает в 
качестве московского корреспондента своей га-
зеты, есть место лишь для политических маневров 
и интриг и совсем нет пространства для спонтан-
ных, очищенных от сиюминутных политических 
соображений проявлений радости и гордости за 
свою страну. 
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ДЕНЬ ПОБЕДЫ  
БЕЗ ОБАМЫ —  
ТАК ДАЖЕ ЛУЧШЕ?

9 Мая без западников 
нам было хорошо.  

Но в постпраздничные 
будни нам никуда  

от них не деться 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ХВАТИТ КОШМАРИТЬ 
ШКОЛУ!

Признанная виновной по громкому делу 
«Оборонсервиса» и приговоренная к 5 годам 
колонии Евгения Васильева сейчас пытается 
наладить свой быт за решеткой. Удается ей 
это пока, прямо скажем, не очень хорошо. 
Женщина путается в местных терминах, не-
доумевает по поводу запретов и выживает во 
многом благодаря арестантской взаимовы-
ручке. Статус вип-заключенной был заочно 
присвоен ей общественностью напрасно: в 
СИЗО ей не предоставили никаких привиле-
гий. Скорее даже напротив…

Правозащитники навестили Евгению Ва-
сильеву в числе других заключенных в СИЗО 
№6 (Печатники) 9 мая 2015 года. 
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Обнародованные Росстатом апрель-
ские показатели свидетельствуют, что 
пик инфляции в России миновал. Впервые 
за последние восемь месяцев ее темпы 
замедлились, упав на 0,5% — в годовом 
выражении до 16,4%. Испортить динамику 
могут только два фактора: существенное 
снижение цен на нефть и новые западные 
санкции. Но ни того ни другого пока не 
предвидится. 

Читайте 2-ю стр.

ИНФЛЯЦИЯ 
СОЖРЕТ  

СЕБЯ САМА
Но цены на нефть могут 

все испортить

ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВА В КАМЕРЕ:
« НЕ ХВАТАЕТ  

ПИЛОЧКИ  
ДЛЯ НОГТЕЙ»

Спецкор «МК» навестил 
осужденную по делу 

«Оборонсервиса»  
за решеткой

ПРИЕДЕТ ЛИ КАДЫРОВ  
НА СВАДЬБУ 17-ЛЕТНЕЙ ЧЕЧЕНКИ?
Сколько на самом деле лет ее жениху  
и женат ли он сейчас

ПОЧЕМУ ЛИТЕРАТУРНЫМИ 
СЕКРЕТАРЯМИ МИХАИЛА 
ШОЛОХОВА БЫЛИ БЫВШИЕ 
ЧЕКИСТЫ?
Интервью с внуком великого писателя

«Бессмертный полк» — шествие 
миллионов россиян по улицам городов 
с портретами победивших в Великой 
Отечественной родственников — акция, 
сплотившая, как ничто другое, нацию 
и вспыхнувшая постфактум краткими, 
но весьма острыми и болезненными 
скандалами. Стройные и строгие ряды, 
высоко несущие портреты известных и 
неизвестных героев, воевавших и по-
гибших или вернувшихся калеками, не 

переживших блокаду, замученных в кон-
цлагерях, пропавших без вести, даром 
обвиненных в предательстве, — каждый 
нес свою историю как кусочек единой 
летописи советской державы, во многом 
великой, в чем-то чудовищной. Это было 
величественно и просто, как крестный 
ход, и вызывало слезы — светлые, со-
страдательные, которые очищали душу. 
Но, как водится, не всем. 
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КРЕСТНЫЙ ХОД ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

Почему шествие «Бессмертный полк»  
не обошлось без скандала 

За шалость подростков за-
платил жизнью московский 
пенсионер. 70-летний муж-
чина в воскресенье вечером 
сидел на лавочке возле дома 
12 по улице Теплый Стан, ког-
да ему на голову рухнуло тя-
желое кресло. 

Как стало известно «МК», 
около 21.40 70-летний Нико-
лай Козлов и две его знако-
мые мирно грызли семечки, 
наслаждаясь майским вече-
ром. Стариков заметили их 
знакомые — двое мужчин по-
жилого возраста. Они напра-
вились к компании, и в этот 
момент на сидящих людей 
упало кресло. Старая мебель 
не задела женщин, упав на 
голову дедушки, сидевше-
го между ними. Пенсионер 
упал замертво. Позже «ско-
рая» установила, что он мгно-
венно скончался от травмы 
черепа и перелома шейных 
позвонков. 

Н а м е с т о п р и б ы л и 

полицейские ОМВД по району 
Теплый Стан, которые обна-
ружили в подъезде группу 
подростков из шести чело-
век в возрасте от 12 до 13 
лет. Школьники сознались, 
что это они выкинули мебель 
из окна. 

Как оказалось, старое 
кресло некоторое время на-
зад во время ремонта один 
из жильцов выставил на 
лестницу. Спускать на лиф-
те массивное кресло было 
затруднительно, к тому же и 
контейнер для утилизации 
строительного мусора на-
ходился довольно далеко от 
подъезда. Дом 12 — новой по-
стройки: лестница и лифт на 
нем разделены лоджией. На 
эту лоджию пару месяцев на-
зад жители и вытащили крес-
ло. На нем любили сидеть 
выходившие покурить муж-
чины. Подростки, которых 
доставили в Следственный 
комитет, не смогли толком 

пояснить, зачем они выкину-
ли кресло. Но очевидно, что 
никто из детей не желал при-
чинять увечий и уж тем более 
смерти пожилым людям. По 
их словам, они просто резви-
лись, веселились, и, чтобы 
стало еще веселее, кто-то из 
ребят решил выкинуть в окно 
мебель. 

Погибшего — 70-летнего 
пенсионера Николая Козлова 
— многие жители дома знали 
как завсегдатая подъездной 
лавочки. Мужчина жил с сы-
ном, дочь давно вышла за-
муж и покинула родительское 
гнездо. По вечерам его часто 
видели вместе с мужчина-
ми из других подъездов и 
домов. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в Следственном коми-
тете, скорее всего по факту 
произошедшего будет воз-
буждено уголовное дело по 
статье «непреднамеренное 
убийство».

ПОДРОСТКИ УБИЛИ ПЕНСИОНЕРА,  
ПРОСТО ВЫБРОСИВ КРЕСЛО

Сразу три маленьких пе-
шехода погибли под коле-
сами транспортных средств 
в праздничные дни. Одна 
авария случилась по вине 
пьяного водителя, второй 
лихачил во дворе дома, а 
третий управлял мотоциклом 
без прав.

Как стало известно «МК», 
печальный список открыло 
ДТП на улице Летчика Бабуш-
кина 7 мая. Здесь под колеса-
ми «Пежо-308» погиб 7-летний 
Артем. Вместе с мамой Инной 
и 10-летним братом Данилой 
он переходил дорогу по зе-
леному сигналу светофора. 
Все машины, кроме одной, 
остановились. А «Пежо-308», 
проехав на красный сигнал, 
зацепил Артема. Как гово-
рит Инна, машина даже не 
тормозила. Она вылетела 
на встречку и протаранила 
«Вольво», только после этого 
остановилась. Артем получил 
тяжелые увечья, в том чис-
ле перелом шейного отдела 
позвоночника. За его жизнь 
в течение суток боролись 
медики 20-й горбольницы. 
Артему сделали несколько 
операций, но мальчик скон-
чался. Выяснилось, что за 
рулем машины находился не-
трезвый 33-летний москвич. 
Он ехал вместе с 34-летней 
гражданской женой (машина 
зарегистрирована на нее). Их 
госпитализировали в больни-
цы с переломами и ушибами 
внутренних органов. Сейчас 
она пытается выгородить сво-
его сожителя, уверяя всех, 
что лично управляла маши-
ной. Семья Артема — беженцы 
из украинского Мариуполя. В 
Московский регион они при-
ехали в июле прошлого года. 
В последнее время родители 
и сыновья проживали в пун-
кте временного размещения 

беженцев в подмосковном 
Пушкино, а в тот день навеща-
ли родственников. Хоронить 
Артема семья решила в Рос-
сии. Представители церкви 
предоставили несчастной 
семье временное жилье и в 
дальнейшем планируют ока-
зывать помощь. Мальчик не 
дожил три дня до своего дня 
рождения — 10 мая ему ис-
полнилось бы 5 лет.

8 мая вечером во дворе 
дома на Касимовской улице 
праворульный автомобиль 
«Тойота Марк 2» насмерть 
задавил 4-летнюю Машу. 
Девочка гуляла вместе с ба-
бушкой. По словам женщины, 
Маша возилась в песочнице, 
как внезапно резко вскочила 
и выбежала на середину до-
роги, прямо под колеса авто. 
Через некоторое время мама 
девочки должна была сбро-
сить ей с балкона платок. 
Поэтому, возможно, Маша и 
побежала в ту сторону. Маши-
на, по словам очевидцев, еха-
ла по двору, где в тот момент 
гуляло много ребятни, быстро 
и с диким грохотом. Автомо-
биль сбил девочку, она упала 
под колеса, и ее протащило 
несколько метров. Малышку 
быстро вытащили, но она по-
лучила смертельные травмы. 
Вокруг места ДТП собрались 
местные жители, прибежал и 
отец Маши. Он сначала вы-
тащил из авто пассажира и 
ударил его несколько раз 
(мужчина не учел, что машина 

праворульная). Позже хоро-
шо досталось и водителю — 
молодому парню, ездившему 
с просроченными правами. 
Как говорят жители, вместе 
с другом он направлялся к 
пьяной компании, разместив-
шейся неподалеку в углу тен-
нисной площадки. Хотя сам 
водитель-убийца был трезв. 
Маша была не единственным 
ребенком в семье — у родите-
лей остался 10-летний сын.

А 10 мая жертвой мотоци-
клиста стал 7-летний Арсе-
ний. Первоклассник вместе 
с братом-погодком на вы-
ходные приехали в гости к 
отцу (родители мальчиков в 
разводе). Мужчина, кстати, 
не так давно женился второй 
раз, третьему ребенку испол-
нился год. Братья погуляли с 
отцом и уже возвращались 
домой. Папа мальчиков вез 
коляску с малышом, а сы-
новья шли рядом. Компания 
принялась пересекать Мат-
веевскую улицу. Разрешен-
ного перехода в этом месте 
нет, но все местные жители 
нарушают ПДД, так как до 
ближайшего светофора надо 
долго идти. Мотоциклист тем 
временем двигался по улице 
с превышением скорости. Он 
даже сразу и не заметил, что 
сбил Арсения. Тормозного 
пути полицейские не обнару-
жили. Байкер сам остановил-
ся в конце улицы. Оказалось, 
он ездил на мотоцикле без 
прав. 

ЗА ПРАЗДНИКИ ВОДИТЕЛИ ЗАДАВИЛИ  
ТРЕХ МАЛЕНЬКИХ ПЕШЕХОДОВ

Хотите разбогатеть? Всего один телефон-
ный звонок может принести вам 5000 рублей! 

Этот гонорар ждет любого, чья новость будет 
опубликована на страницах «Московского комсо-

мольца». Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ВЛАДИМИР СОРОКИН УСТРОИЛ 
ДИКОЕ ШОУ В ВЕНЕЦИИ
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Женский СИЗО, 
где начала 

отбывать срок 
осужденная 

по делу 
«Оборонсервиса».

За день до приговора. 
Евгения Васильева все 
еще думает о красе 
ногтей.



ДЕНЬ ПОБЕДЫ 
БЕЗ ОБАМЫ...
c 1-й стр.

По большому счету все мы, поли-
тические журналисты, обитаем в 
этом сумрачном мире. Но 9 Мая 
2015-го я сумел полностью отре-

шиться от всех наших нынешних политических 
неурядиц — санкций, бойкотов, конфликта с 
Западом, тупика на юго-востоке Украины — и 
насладиться атмосферой ничем не замутненного 
праздника. Нилу Маркфаркуару такая роскошь 
была не дана. Тем хуже для него. 

Но праздники кончились. И мне тоже пора 
возвращаться в свой привычный сумрачный мир. 
И первая задача, которую мне предстоит в нем 
выполнить, — это провести беглый политический 
анализ прошедшего праздника. И вот мой глав-
ный вывод: в эмоциональном отношении россий-
ское общество в очередной раз доказало свою 
полную политическую самодостаточность. 

Для почти любой другой страны мира бойкот 
ее главного праздника со стороны Соединенных 
Штатов Америки был бы поводом для как мини-
мум серьезного огорчения и душевного само-
копания. Но, по моей оценке, 9 Мая очень мало 
кто в России ощущал что-то подобное. 

Не поймите меня превратно. Улучшение 
отношений с Западом — это такая же насущная 
политическая необходимость, как и скорейшее 
урегулирование конфликта на Украине. Но непо-
средственно в День Победы отсутствие в Москве 
Обамы и иных западных лидеров совершенно не 
воспринималось как повод для горести или даже 
огорчения. Скорее, наоборот. Мне, например, 
было даже приятно, что в тот день на Красной 
площади не было, скажем, британского премьера 
Дэвида Кэмерона — в целом приличного чело-
века с совершенно нездоровым, истерически 
враждебным отношением к России. 

На одном уровне я, конечно, совершенно не 
согласен с путинскими словами, что мы увидели 
в день праздника в Москве «всех, кого хотели». 
Всем было бы приятно, если бы высокопостав-
ленных иностранных гостей в День Победы в 
Москве было бы больше. Но одновременно я 
понимаю, что именно имел в виду ВВП. 

При всей своей внешнеполитической значи-
мости День Победы — это прежде всего празд-
ник, имеющий колоссальное значение для вну-
треннего самоощущения России. Это праздник, 
прочищающий нам мозги, позволяющий нам 
взглянуть со стороны на себя, свои возможности 
и нашу роль в мировой истории. Все эти задачи, 
как мне кажется, были выполнены на 100 процен-
тов. И это, по моему мнению, дало нам моральное 
право очень спокойно относиться в День Победы 
ко всем не очень приятным нюансам нынешнего 
внешнеполитического положения России. 

Но День Победы прошел. Праздник кончил-
ся. Вновь начались будни. И теперь у нас больше 
нет поводов для благодушия и упоения успехами 
предыдущих поколений. Зато у нас есть повод 
вспомнить о наших современных проблемах, 
которые никуда не делись за время праздника. 

«Вы боретесь с санкциями. И мы тоже. И 
вершиной этой империалистической пирамиды 
являются Соединенные Штаты Америки. За ними 
следует Европа», — заявил в ходе встречи с Вла-
димиром Путиным в Москве 91-летний президент 
африканской страны Зимбабве Роберт Мугабе. 
С моей точки зрения, эти слова Мугабе Россия 
должна воспринимать как предупреждение — 
предупреждение о том, чего не следует делать 
в запале борьбы с Западом. 

Мугабе — это лидер движения, выгнавше-
го из страны британских колонизаторов. И это 
было правильным. Но в качестве президента 

независимого государства Мугабе превратил 
Зимбабве из одной из самых богатых стран Афри-
ки в одну из самых бедных. Для этого оказалось 
достаточно выгнать белых фермеров с их земли. 
В теории это, наверное, тоже было справедливым 
— но не на практике. 

Современная Россия должна быть прагма-
тичной в своей политике. И прагматичность в 
данном случае означает наведение новых мостов 
с Западом и дальнейшие усилия по замирению 
на Украине. И чтобы достичь этих целей, одного 
частичного взаимопонимания с Германией, чей 
канцлер прибыла в Москву 10 мая, явно недо-
статочно. На Украине пусть пока не очень сильно, 
но вновь ощутимо пахнет порохом. Устранить 
этот запах без расширения сотрудничества с 
Западом — и прежде всего с США, — к сожале-
нию, невозможно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗЛОБА ДНЯ
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Запрет на импорт продовольствия 
из стран ЕС, введенный правитель-
ством в августе прошлого года в 
ответ на западные санкции, и по-

следовавшие за этим обвал цен на нефть и курса 
рубля спровоцировали в России небывалый рост 
потребительских цен. В результате в марте ны-
нешнего года инфляция в годовом выражении 
достигла своего пика за последние 13 лет 
— 16,9%. 

Однако Росстат наконец опубликовал первые 
обнадеживающие данные. В апреле рост индекса 
потребительских цен в годовом выражении упал 
на 0,5%. Фактически это означает, что общая ин-
фляция в России замедлилась.

Разбивка на сайте статистической службы 
говорит о том, что торможение произошло в основ-
ном за счет снижения темпов продовольственной 
инфляции. В стране подешевело большинство 
наблюдаемых видов плодоовощной продукции: 
картофель — на 2,1%, свежие огурцы — на 18%, 
чеснок и апельсины — на 5,9%, виноград — на 4,6%, 
бананы — на 13%. Отмечено снижение стоимости 
отечественных сыров и брынзы — на 2%, гречневой 
крупы — на 1,4%, мяса птицы — на 1%, пшена — на 
0,5%. В некоторых регионах слегка опустились 
цены на вермишель, баранину, молоко, сахар, 
рис, муку, хлеб. 

Таким образом худшие прогнозы, в том числе 
экспертов Минэкономразвития, о том, что пик 
инфляции придется на II квартал 2015 года, пока 
не оправдываются. Те же самые факторы, которые 
разгоняли инфляцию, теперь постепенно начинают 
ее съедать. А именно, стабилизация цен на угле-
водороды и укрепление рубля. Плюс экономика 
удачно прошла период адаптации — дефицита 
удалось избежать за счет быстрой переориентации 
закупок продовольствия за границей и частичного 
импортозамещения. Ну и, конечно, появилась отно-
сительная определенность с западными санкция-
ми. Пусть их летом не отменят, но и ужесточать не 
будут. По крайней мере, об этом свидетельствуют 
последние события на Донбассе и позиция России, 
настаивающей на мирном урегулировании данного 
конфликта в рамках Минских соглашений.

Разумеется, есть причины монетарного ха-
рактера. С учетом весенних поправок дефицит 
бюджета-2015 составил 2,675 трлн рублей и бу-
дет покрыт за счет средств Резервного фонда. 
В противном случае его пришлось бы покрывать 
значительным ослаблением курса рубля. В целом 
секвестр бюджета, в том числе отказ от печатания 
«лишних» денег и очередной индексации зара-
ботных плат госслужащих, также благотворно 
сказывается на темпах инфляции.

Согласно новому прогнозу ЦБ и Минэконом-
развития, в ближайшие месяцы рост потреби-
тельских цен продолжит замедляться. К началу 
осени инфляция в годовом выражении может 
составить 12–13%, а к концу года — до 11–12%. 
Вполне реалистичная картина с учетом того, что 
в ноябре-декабре 2014 года она как раз начала 
разгоняться.

Но риски все-таки остаются. В июле вслед-
ствие традиционного повышения тарифов ЖКХ 
темпы роста цен могут вновь ускориться. Так, по 
сравнению с апрелем 2014 года тарифы выросли 
в апреле этого года на 10,5%. В III квартале они 
подскочат еще на 7,5%. Впрочем, все это должно 
компенсироваться хорошим урожаем отечествен-
ной плодоовощной продукции, которая в большом 
количестве хлынет на рынок. 

Леонид БЕРРЕС.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Тимур НИГМАТУЛЛИН, финансовый анали-

тик ИХ «Финам»: «Девальвация рубля и ответные 
санкции сформировали большую часть инфляции. 
Без влияния этих факторов она сейчас была бы на 
уровне около 6% в годовом выражении. 

Впрочем, контрсанкции и ослабление на-
цвалюты оказывают временный эффект. По мере 
того, как экономика будет подстраиваться под 
новые условия (импортозамещение, снижение 
потребления и т.п.), они сойдут на нет. Инфляция 
вернется на свои прежние фундаментально обо-
снованные уровни, когда она зависела от динамики 
роста денежной массы в экономике. 

Наиболее заметное снижение инфляции 
мы увидим в конце лета — начале осени этого 
года, когда начнется сбор урожая. По ряду про-
довольственных позиций цены снизятся в не-
сколько раз».

Алексей ЛЕБЕДЕВ, председатель правле-
ния Объединенной микрофинансовой корпо-
рации: «ЦБ прогнозирует замедление инфляции 
ниже 10% на ближайший год. Реальные показатели 
будут близки к прогнозируемым. Мы увидим цифры 
на уровне 11–12%. Помешать этому может только 
новый виток украинского конфликта или деваль-
вация российский валюты из-за резкого снижения 
цен на нефть. Однако пока таких предпосылок нет: 
рубль продолжает находиться на уровне около 50 
рублей за доллар даже после снижения ставки ЦБ. 
Инфляционным фактором будет оставаться рост 
тарифов на газ, электроэнергию и транспорт на 
7,5%, который произойдет с 1 июля». 

Журналисты «МК», как и тысячи росси-
ян, пошли на акцию «Бессмертный полк» 
исключительно по своей воле. У нас не 
было разнарядок, за нами не приезжали 
специальные автобусы. Просто мы зна-
ли, что так нужно. Ради наших дедушек 
и бабушек. Ради тех, кто не вернулся с 
войны. Вот как это было.

В МОСКВЕ 
Дарья ФЕДОТОВА,  

корреспондент отдела силовых структур:

— Как ни странно, но про «Бессмертный полк» 
я узнала от своей 78-летней бабушки, которая 
живет в Литве. Еще за месяц до шествия она 
попросила меня пройти с портретами моих 
прапрадедов. Ко Дню Победы она прислала мне 
фотографии и несколько писем-треугольников, 
которые с фронта писал ей ее отец...
Справа отец бабушки — Олехвер Михаил Ле-
онтьевич. Выпускник Московского высшего 
военного командного училища, в армии с 1918 
года. Во время войны был замначальника штаба 
и начальником оперативного отдела 33-й армии. 
В апреле 1942 года 33-я армия была взята в 
окружение. Прапрадед тогда вынес знамя. Поз-
же был взят в плен. До конца войны находился 
в одном из немецких концлагерей. В ноябре 
1945-го он вернулся домой. Награжден меда-
лью «За оборону Москвы», орденом Ленина, 
орденами Красного Знамени, Красной Звезды. 
Умер в 1969 году.
Слева отец дедушки, Федотов Николай Васи-
льевич, был призван в 1942 году. Рядовой Войск 
воздушного наблюдения, оповещения и связи 
(ВНОС). Воевал на южных направлениях. Был 
несколько раз ранен, два раза контужен. Дошел 
до Вены. Награжден медалями «За отвагу», 
«За боевые заслуги», «За взятие Вены». Умер 
в 1961 году.

Елена КОРОТКОВА,  
редактор отдела СНГ и регионов:

— Решение пройти по центру Москвы с «Бес-
смертным полком» возникло у нас спонтанно. 
О том, что такая акция состоится, знала давно. 
Но сподвигла меня на участие в шествии под-
руга и бывшая коллега по «МК», тележурналист 
Ольга Демидова. Правда, сделать правильный 
плакат с фотографией дедушек, каюсь, руки не 
дошли. 8 мая я явилась к маме домой со странной 
просьбой: «Одолжи фото дедушки на денек. Я 
его по Красной площади пронесу и потом тебе 
верну». Мама предложению обрадовалась и 
скромно попросила: «А возьми меня с собой». 
Так наша компания оказалась в центре Москвы 
9 мая. Таких неподготовленных, как мы, — с до-
машними фотками в руках — оказалось довольно 
много. Прямо перед нами шла большая дружная 
киргизская семья — это мы определили по на-
циональному головному убору. Несли большой 
плакат с изображением красивого восточного 
мужчины в офицерской форме. Возле Историче-
ского музея толпа спрессовалась, и на Красную 
площадь мы уже входили локоть к локтю с колон-
ной людей с флагами и транспарантами... Мама, 
всю дорогу пронесшая портрет отца у груди, на 
Красной площади подняла его двумя руками 
над собой. И уже на Васильевском сказала: «Ну 
вот, папочка, мы и прошли с тобой по Красной 
площади». Вообще-то дедушка, Иван Федорович 
Потоцкий, по ней ходил часто. В юности он был 
кремлевским курсантом. Потом — разведчиком, 
участником Пражского восстания, вместе с чеш-
скими товарищами встречал Красную Армию в 
Праге 9 мая 1945 года.

Елена БАБАЯН,  
корреспондент службы информации:

— Моя бабушка Евгения Михайловна Лелькова — 
жительница блокадного Ленинграда. На момент 
начала блокады ей было чуть больше десяти 
лет, а сейчас — 84. Всю жизнь бабушка читает 
«МК», от нас и узнала о том, что готовится марш 
«Бессмертного полка», и сразу сказала нам, 
внукам и детям, что очень хотела бы принять в 

нем участие. И это при том, что все предыдущие 
годы бабушка ни разу не ездила на День Победы 
в центр Москвы, не участвовала в массовых гу-
ляньях — она человек скромный, и чрезмерное 
внимание ее всегда очень смущает. Но в этот раз 
бабуля так прониклась идеей, что захотела быть 
со всеми, со своими единомышленниками и 
теми, кто разделяет ее чувства и память. Поэто-
му мы распечатали ее фотографию в молодости 
и приехали на «Маяковскую». Бабушка взяла 
фотографию своего мужа, нашего дедушки, — 
он не воевал, но тоже пережил ужасы войны, 
будучи ребенком, и как только смог защищать 
страну по возрасту, пошел служить моряком в 
Балтийский флот. Поначалу было очень страшно 
«нырять» в эту реку людей, казалось, что тече-
ние тебя захватит и не даст выбраться, если 
бабушке станет тяжело, так как у нее больные 
ноги. Мои опасения не оправдались — давки 
не было, все двигались мирно и не торопясь. 
Мы прошли до Пушкинской площади, и от этой 
короткой прогулки у бабушки были слезы гор-
дости на глазах. К ней подходили незнакомые 
люди, дарили шоколадки, цветы и говорили 
слова благодарности, она горячо благодарила 
в ответ. Я смотрела на бабушку и видела, что 
впервые в жизни она чувствует себя настолько 
нужной и интересной посторонним людям, ей 
было очень приятно и одновременно неловко от 
такого количества внимания. Огромное количе-
ство добрых слов помогло ей воспрять духом и 
вспомнить юность. 

В ПЕТЕРБУРГЕ
Наталья ЧЕРНЫХ, корр. «МК в Питере»:

— «Бессмертный полк» собрал в Петербурге 
около 90 тысяч человек.Увеличенное фото деда, 
Николая Дмитриевича Полянских, я наклеила на 
картон сама и прибила его к рейке, чтоб можно 
было нести. Многие петербуржцы поступили 
так же. Портрет можно было заказать в ателье, 
в одном из трех организационных пунктов, уже 
со стендом — стоило это 300–400 рублей. 
Считается, что деду повезло — он остался жив 
и после тяжелого ранения на Курской дуге так 
и не вернулся в строй. Дед вернулся в Елец из 
свердловского госпиталя тяжелобольным в 
1943 году, но сумел не только встать на ноги, 
он проработал всю жизнь железнодорожником, 
женился, воспитал двоих дочерей — мою маму и 
тетю Веру. У тети до сих пор целы его наградные 
документы и сами награды. Дед Коля — кавалер 
двух орденов: Красного Знамени и Красной 
Звезды, а также медали «За отвагу». 
Такого чувства единения я не испытывала ни-
когда. Меня уже после шествия периодически 
обнимали совершенно незнакомые люди. И, 
глядя на портрет деда, говорили: «Спасибо!» 
Будто я и есть он. 
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Не успели люди почувствовать 
свое единство, ощутить настоя-
щую гордость за героическое про-
шлое, щедро поделиться всколых-

нувшейся памятью, как получили несколько 
болезненных пощечин. Ими оказались и обви-
нения в том, что акция была постановочной, а 
людей, оказывается, свозили туда чуть ли не 
насильно. И широко растиражированная в со-
циальных сетях фотография, на которой красо-
валось порядка тридцати сваленных в кучу штен-
деров как доказательство фальшивости и 
продажности шествия. И обвинения авторов 
идеи в том, что ее «мягко присваивают». 

Если бы все дело было в одном лишь прово-
кационном высказывании — да и провокацион-
ном ли? Скорее, просто болезненно-истеричном, 
выражающим собственные внутренние про-
блемы талантливого в прошлом барда Вероники 
Долиной («вся эта история с маршем — поста-
новочная, и только»). Если бы дело было только в 
нем, не стоило бы и вскипать в ответ. Увы, в среде 
нашей энергетически бедненькой оппозиции 
много истлевших в смысле творчества личностей: 
отпевших, отыгравших, отсочинявших. Псевдо-
Высоцких и псевдо-Ахматовых. Забывших, что 
любимец толпы должен быть плотью от плоти, 
давно потерявших талант властвовать словом над 
людьми, злящихся, что народ не готов поднять 

их над головой,  как хоругви, и впитывать в себя 
каждое брошенное сверху слово, и именно за 
это называющих окружающих быдлом, а назы-
вая так, отдаляющихся все дальше в никуда. Их 
и примкнувших к ним в этой внутренней обиде 
стоит лишь пожалеть да посочувствовать и идти 
своей дорогой. Ведь надо быть и упертым, и 
туповатым одновременно, чтобы отрицать не-
обходимость организации шествия, в котором 
только в Москве приняло участие полмиллиона 
человек. Но как же надо презирать и ненавидеть 
живущих рядом, чтобы допустить, будто 500 ты-
сяч человек вышли на улицы с портретами своих 
родных просто по приказу или, того хлеще, за 
денежную мзду! Несчастные, внутренне испе-
пеленные люди... А как понять тех, кто радостно 
тиражировал фотографию сложенных портретов 
и доказывал, просто упиваясь удовлетворением 
и лучась радостью, что шествие лживо, а значит, 
лживы чувства многих миллионов людей? Разве 
не знали они, что волонтеры вызвались нести чу-
жие фотографии — тех, кто не имел возможности 
пройти в марше памяти самостоятельно, — и, 
надо думать, просто сложили их в конце пути в 
обозначенном месте? Наверное, не знали. Как 
не знают о других добровольцах — собирающих 
деньги на операции больным детям, навещающих 
в праздники стариков в домах престарелых, 
ищущих приемные семьи для брошенных детей. 

Не знают или не хотят знать. И почему-то никому 
не пришла в голову мысль, что фотография на-
брошенных штендеров, где, кстати, в деталях 
можно рассмотреть всего лишь два военных 
портрета, еще две видно совсем плохо, а все 
остальные вообще развернуты к зрителям обо-
ротной, деревянной частью, может быть поста-
новочной. Просто чей-то провокацией. Почему 
мы все — миллионы, сохранившие свою память, 
можем быть плохими, продажными, марионет-
ками в чьих-то руках, а те, кто заботится явно не 
о наших интересах, они всегда в белом? Почему 
нам отказывают в праве любить свою Родину? 
Хранить свою историческую память? 

Идея «Бессмертного полка» прекрасна. Но 
так грустно видеть обиду ее авторов — тележур-
налистов ТВ2 из Томска, которые опасаются, что 
с все большей масштабностью шествия, которая 
увеличивается год от года, ее организация пере-
йдет под контроль «Общероссийского народного 
фронта». Они называют это «мягким захватом». 
Но в действительности все, что стало истинно на-
родным, зачастую теряет своих авторов. Мало кто 
навзлет назовет создателей той же «Смуглянки», 
хотя споет ее каждый — и именно это главное. 
Мы все очень благодарны томским тележурна-
листам, но их идея уже принадлежит народу. А 
разве не об этом они мечтали? Шествие «Бес-
смертный полк» доказало, что мы по-прежнему 
едины и сильны, как и положено великой нации, 
и никому не стоит в этом сомневаться, чтобы не 
платить потом кровавую цену за самую дорогую 
вещь на свете — собственную глупость. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

«МК» В СОСТАВЕ 
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Даже публичный спор на совместной пресс-
конференции Путина и Меркель о сущности пакта 
Молотова–Риббентропа — это небольшой прорыв. 
Ведь происходил он 10 мая в Москве.
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Столько намерена взы-
скать украинская сторона 
с России в связи с боевы-
ми действиями на Донбас-
се. Об этом в телеэфире за-
явил заместитель министра 
экономического развития 
Украины Александр Боровик. 
«350 миллиардов полу-
чилось потому, что, когда 
Ирак напал на Кувейт, потом 
решили, что они должны 320 
миллиардов. Если сравни-

вать, как долго эта агрессия 
была (очевидно, речь идет о 
вторжении Ирака в Кувейт в 
августе 1990 года, привед-
шем к оккупации кувейтской 
территории и последующей 
войне в Персидском заливе, 
продлившейся до 28 февраля 
1991 года. — «МК») и как 
долго эта агрессия России 
против нас — это почти соиз-
меримо, — отметил он. — На 
каком-то этапе Россия будет 

платить. Нам надо посчитать, 
нам надо быть готовым и 
нужно лоббировать везде, 
где мы можем. И говорить, 
что смотрите, за это надо 
будет платить». В Москве, 
как и следовало ожидать, к 
словам Боровика отнеслись 
скептически. «Киевский ре-
жим самозабвенно разрушал 
Донбасс, бомбил города и 
заводы, а теперь требует 
350 миллиардов долларов с 
России. Странно. И бес-
перспективно», — написал, в 
частности, в своем микро-
блоге председатель комитета 
Госдумы по международным 
делам Алексей Пушков. 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кубинский лидер Рауль Кастро провел официальную встречу с главой 
Римско-католической церкви Папой Франциском. В Ватикан президент 

Кубы наведался по пути из Москвы, где он принимал участие в праздничных меро-
приятиях. «Я поблагодарил папу за все, что он сделал для нас», — заявил Рауль 
Кастро после завершения встречи, которая продлилась почти час и носила конфи-
денциальный характер. Ранее Рауль Кастро посещал Ватикан еще в 1997 году, 
поэтому нынешний его визит воспринимается как еще один признак потепления 
отношений между Кубой и мировым сообществом. Папа Франциск, как известно, 
позитивно оценивает начавшийся не так давно процесс сближения Кубы с евро-
пейскими странами и США. Сам он намерен посетить Гавану в сентябре.
ГОРОД

ЦИФРА

ИНТРИГА

КАЗУССРОК

РЕЙТИНГ

КАДР

$350 млрд

Суд индонезийской про-
винции Бали приговорил 
гражданку РФ Александру 
Магнаеву к 16,5 года тюрь-
мы и штрафу в 10 млрд 
рупий (порядка $770 тыс.) 
за контрабанду наркотиков. 
Как уточняют местные СМИ, 
26-летняя россиянка была 
задержана в балийском 
международном аэропорту 
еще в декабре прошлого года 
с 2,1 кг метамфетаминов. 
По данным индонезийских 
правоохранителей, Магнаева 
ранее уже занималась пере-
возкой наркотиков в другие 
страны. Антинаркотическое 
законодательство Индоне-
зии — одно из самых строгих 

в мире, в некоторых случаях 
мерой наказания становится 
смертная казнь. В апреле 
были расстреляны восемь 
обвиненных в контрабанде за-
ключенных, включая семерых 
иностранцев, что привело 
к осложнению отношений 
Индонезии с Австралией и 
Бразилией. Ранее, в январе, 
по обвинениям в перевоз-
ке наркотиков также были 
казнены несколько граждан 
других государств. В течение 
2014 года смертные при-
говоры не приводились в 
действие несмотря на то, что 
они вынесены более чем ста 
заключенным индонезийских 
тюрем.

Власти столицы дали 
отрицательный ответ на 
предложение депутата 
Госдумы Дмитрия Гудкова 
об увековечивании памяти 
Бориса Немцова. Депутат 
предлагал либо назвать 
улицу в честь политика, либо 
переименовать Большой Мо-
скворецкий мост, где Немцов 
был убит, либо повесить 

мемориальную доску. Отказ 
власти обосновали преслову-
тым городским законом, со-
гласно которому вешать до-
ски, переименовывать улицы 
и проч. можно только через 
10 лет после смерти челове-
ка, о котором идет речь. Этот 
ответ и формально верный, и 
лукавый одновременно. Тот 
же закон имеет оговорку про 

указы президента или мэра, 
делающие исключение из 
общего правила. Такими «ис-
ключениями», в частности, 
стали появившиеся в Москве 
улицы Александра Солже-
ницына, Уго чавеса, Ахмата 
Кадырова (это решение вы-
звало больше всего споров 
и протестов). Видимо, ради 
Бориса Немцова исключений 
в законе делать никто не 
будет.

Пропавшего в Смоленской 
области 7 мая ветерана 
Великой Отечественной 
Ивана Иванова нашел 
егерь спустя четверо 
суток. Он был доставлен в 
больницу в удовлетворитель-
ном состоянии. «Ветеран 
Иван Иванов 1924 года рож-
дения, который 7 мая ушел 
в лес, найден сегодня около 
8.45 в охотничьем хозяй-
стве «Байкал» Глинковского 
лесничества, примерно в 5 
км от своего дома», — сооб-
щили «МК» в региональном 
управлении МЧС. Напом-
ним, что 91-летний ветеран 
Великой Отечественной вой-
ны Иван Иванов ушел из дома 
в лес за черенками орешника 
и не вернулся. чП произошло 
в деревне Орлово Глинков-
ского района Смоленской 
области. Розыском ветерана 
войны занимались несколь-
ко десятков волонтеров, а 
также сотрудники полиции и 
МчС. Пожилого мужчину ис-
кали 189 полицейских и 153 
спасателя.

Улицы с самым дорогим жильем в мире
Кенсингтон Палас Гарденс (Лондон) $108 000 кв. м
Авеню Монтень (Париж) $45 300 за кв. м
Патерсон Хилл (Сингапур) $42 500 за кв. м
Волсели (Сидней) $40 000 за кв. м
Пятая авеню (Нью-Йорк) $34 000 за кв. м
Остоженка (Москва) $31 700 за кв. м

По данным Cushman & Wakefield.

Президентские выборы в 
Польше, которые, по ожи-
даниям многих, должны 
были завершиться еще 
в первом туре победой 
действующего главы 
государства Бронислава 
Коморовского, привели 
к сенсации. Нынешний 
президент по результатам 

подсчета бюллетеней из 
20 избирательных округов 
(всего их 51) набрал 29,14% 
голосов, уступая кандида-
ту от оппозиции Анджею 
Дуде с 39,69%. Ожидается, 
что второй тур выборов 
пройдет 24 мая. До этого 
кандидаты намерены про-
вести публичные дебаты. 

Напомним, незадолго до 
выборов рейтинги нынешне-
го польского лидера упали 
почти в два раза — с 60% до 
35%. Виной тому, полагают 
голосовавшие в Москве 
польские избиратели, с 
которыми пообщался «МК», 
стала «вялая агитация» со 
стороны штаба Коморов-
ского. Дуда же, напротив, 
был очень энергичен и при 
этом выступал автономно от 
Станислава Качиньского, у 
которого сложился большой 
отрицательный рейтинг. 
«У нас не президентская, а 
парламентская республика, 
— сказал «МК» Марек ПО-
ТОЦКИЙ из Гданьска. — Но 
выборы президента, сопер-
ничество личностей всегда 
пользовались достаточно 
высоким общественным 
интересом».

МОСТА БОРИСА НЕМЦОВА В МОСКВЕ НЕ БУДЕТ

ПОЛЬШУ ЖДЕТ ВТОРОЙ ТУР ВЫБОРОВ

Бронислав 
Коморовский.

Анджей  
Дуда.

КРИМИНАЛ

К руководству исправи-
тельной колонии башкир-
ского города Салавата, 
где 10 мая в ходе бунта 
пострадали более двух 
десятков заключенных, 
у правозащитников уже 
были вопросы. Об этом в 
понедельник «МК» расска-
зала председатель пре-
зидиума Общероссийской 
общественной организа-
ции «Совет общественных 
наблюдательных комис-
сий» Мария КАННАБИХ. 
Напомним, что в ИК-2, где 
содержатся осужденные, со-

вершившие тяжкие и особо 
тяжкие преступления, более 
100 осужденных отказались 
выполнять законные требо-
вания администрации. 12 
осужденных забаррикади-
ровались на крыше одного 
из отрядов. Участники акции 
требовали ослабления ре-
жима. Протестующие нанес-
ли побои 11 осужденным. 6 
из них госпитализированы в 
медицинскую часть учреж-
дения. Всего в колонии 
отбывают наказание более 
1200 человек. Одним из за-
чинщиков является осуж-

денный 30-летний житель 
Ставропольского края, 
приговоренный к 18 годам. 
Вечером 10 мая ситуация в 
колонии была урегулирова-
на. «На условия содержания 
в этой колонии и ранее 
много кто жаловался. Но 
так остро вопрос не стоял. 
Оценить ситуацию и пояс-
нить, что там в действитель-
ности произошло, я смогу 
только после разговора с 
заключенными. Выслушать 
их намерена в ближайшее 
время», — сказала «МК» 
Каннабих.

БУНТОВЩИКИ В КОЛОНИИ УБЕЖАЛИ НА КРЫШУ

91-ЛЕТНИЙ ВЕТЕРАН 
4 ДНЯ ПЛУТАЛ В 

СМОЛЕНСКИХ ЛЕСАХ 

РОССИЯНКУ В ИНДОНЕЗИИ ОСУДИЛИ НА 16,5 ГОДА
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ap ap



Три года назад в эти майские дни в цен-
тре Москвы разворачивался «русский 
майдан» с диковинным названием — 
«Оккупай Абай». Началось все с того, 
что несколько десятков оппозицио-
неров в знак протеста против разгона 
митинга на Болотной заночевали на 
Чистых прудах возле памятника казах-
скому поэту Абаю Кунанбаеву. Но уже 
через несколько дней весь Чистопруд-
ный бульвар был заполнен круглосуточ-
но бдящими протестантами. «Оккупай 
Абай» продлился неделю, после чего 
был достаточно жестко разогнан по-
лицией. Опасен ли был этот «русский 
майдан»? Об этом «МК» спросил у поли-
тологов и участников тех событий.

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований:

— Этот «майдан» был исключительно опа-
сен, и разгонять его было необходимо. Там 
собрались люди, которые до этого устроили 
провокацию 6 мая, забросав камнями поли-
цию. Они были представителями ярко выра-
женных антидемократических взглядов, хотя 
и ориентировались на Запад и кормились от 
него. Они мечтали стать хунтой, подобной той, 
что пришла двумя годами позже к власти на 
Украине. За прошедшее после «оккупая» время 
мы познакомились с ними и их взглядами еще 
ближе. Они отказали крымчанам в их праве на 
защиту от террора ультранационалистов. Они 
поддержали террор хунты против оппозиции на 
Украине и придерживаются ярко выраженных 
русофобских взглядов. Представьте себе, что 
могло быть с нами, если бы эти люди перехва-
тили власть в России. Если бы «оккупай» не был 
разогнан вовремя, то это привело бы к чудовищ-
ным последствиям. Мы видим ужасы, которые 
сейчас происходят на Украине. У России своя 
специфика, и поэтому русские ужасы были бы 
еще более жесткими, чем украинские.

Игорь БУНИН, гендиректор Центра 
политических технологий:

— Разгонять «Оккупай Абай» было совер-
шенно не обязательно. И вообще не было у нас 
на Чистых прудах никакого «майдана». «Майдан» 
— это когда люди идут до конца, когда они на-
строены агрессивно и готовы на все. На Чистых 
прудах таких людей вообще не было. И никто там 
не собирался свергать режим. Люди просто хо-
тели диалога с ним. Часть оппозиционеров была 
опьянена ощущением, что вот-вот они возьмут 
власть. Володя Рыжков признавался в том, что у 
него было такое ощущение, будто еще немного 
— и власть упадет к ним, как яблоко. Но никто 
не собирался брать эту власть насильственно. 
Готовности идти на жертвы у участников этого 
уличного протеста не было никакой. И если бы 
«оккупай» не разогнали, то он бы посидел еще 
максимум недели две и разошелся по домам. И 
все были бы довольны и наполнены ощущением 
исполненного долга. Интеллигенция любит хо-
дить в народ, но очень быстро устает от этого. 
Но если бы акция дошла до логического конца, 
то рассерженные горожане перестали бы быть 
рассерженными. А разгон только усилил на-
пряжение в обществе. И не случись крымского 
консенсуса, это искусственно созданное на-
пряжение могло бы и аукнуться.

Дмитрий ГУДКОВ, депутат Госдумы, 
один из активистов «оккупая»:

— Разгон этой акции находится в одной цепи 
с другими действиями власти за последние три 
года. Власть загнала протест в угол, акций стало 
мало, а масштабные пропали вовсе. В краткос-
рочной перспективе это дает власти бонусы, но 
в долгосрочной она проигрывает. Если не давать 
пару выходить, то может произойти взрыв. Что 
касается акции на Чистых прудах, то ни в какой 
«майдан» она превратиться не могла. Но она могла 
превратиться в начало диалога власти и среднего 
класса. Власть на него совершенно не обращает 
внимания, она сделала ставку на коллективный 
«уралвагонзавод», и это рассердило москвичей. 
Это сердит их и сейчас. А в том, что они перестали 
выходить на улицы и высказываться, я ничего 

хорошего не вижу. Когда на улицу перестают вы-
ходить тысячи мирных людей, там могут оказаться 
одиночки с «коктейлями Молотова».

— Думаю, что вы помните: в какой-то мо-
мент на Чистых прудах стали доминировать 
не белоленточники, а анархисты, которые 
перестали прислушиваться к мнению вождей 
оппозиции. Они не были опасны?

— Эта группа, в отличие от нас, считала, 
что на переговоры с властью идти не нужно. Она 
попыталась создать свой коллективный орган 
управления «оккупаем». Но и эти люди опасности 
не представляли. Я провел с ними переговоры. 
Сказал: вас здесь 20%. Не навязывайте свою волю 
большинству. Они согласились. Анархисты — это 
не те люди, которых должна бояться власть. Она 
должна бояться миллионов, которые сегодня по-
корно смотрят в телевизор, а однажды заглянут в 
холодильник и ничего там не обнаружат. А цивили-
зованных форм протеста нет, они уничтожены за 
последние годы. И договариваться не с кем.

— Если бы «оккупай» не разогнали, чем 
бы дело кончилось?

— Весна, лето, хорошая погода, многие бы 
сидели до осени. Многие горожане приходили туда 
после работы и говорили друг другу: вот видите, у 
нас протестовать можно. Значит, у нас свободная 
страна. Там было гордости за страну больше, чем 
протеста. И вот эту гордость разогнали. 

Илья ЯШИН, председатель московского 
отделения партии «РПР-Парнас»:

— Это была попытка граждан продемон-
стрировать властям, что у нас есть достоинство, 
что мы намерены добиваться реализации своего 
права на честные выборы. Но атмосфера возле 
памятника Кунанбаеву была очень конструктивной, 
праздничной, творческой. Я такой никогда еще 
не встречал. Это чисто наше явление, его не мо-
жет быть на протестных акциях в других странах. 
Люди читали стихи, играли на гитаре, писатели 
встречались со своими читателями. Не было ни 
одного пьяного. Участники акции привели в поря-
док бульвар — очистили его от всякого мусора. Я 
разговаривал с участковым после разгона акции. 
Он очень переживал. Говорил: «Вот, теперь тут 
снова будет грязно, будут пьяные, наркоманы... 
А эту неделю, пока вы тут сидели, я был как в от-
пуске. Вы поддерживали идеальный порядок, все 
само работало». То, как власть на эту творческую 
дружелюбную атмосферу отреагировала, всех 
нас очень удивило. А аналогии с украинским Май-
даном просто неуместны по причинам, которые 
я перечислил.

— Звучали обвинения в том, что «окку-
пай» финансировался Западом. Под этим 
есть почва?

— А что там было финансировать? Люди сами 
приходили, сами себя кормили, сами приносили 
ватман, на котором сами писали плакаты, объяв-
ления, анонсы лекций и графики дежурств. Сами 
убирали мусор. Попытки в любой активности 
граждан увидеть руку Запада говорят о паранойе 
пропагандистов.

Михаил ЗУБОВ.

c 1-й стр.
Женский изолятор встречал День 
Победы почти так же, как вся страна. 
Арестантки смотрели парад по 
телевизору, им подали празднич-

ный обед (в числе прочего там были свежеиспе-
ченные сдобные булочки). Из окон камер даже 
были видны пролетавшие с парада самолеты, 
ветер доносил запах тюльпанов, которые расцвели 
на территории СИЗО, будто специально к 9 Мая. 
Единственное, чего не было у заключенных (кроме 
свободы, разумеется), — георгиевских ленточек. 
Член ОНК Елена Абдуллаева предложила ту, что 
случайно оказалась у нее с собой, в одной из ка-
мер. Ленточку по удивительному совпадению 
взяла именно Евгения Васильева… 

Главная фигурантка по делу «Оборонсервиса» 
находится в спецблоке, где еще недавно была 
украинская летчица Надежда Савченко. Камера 
рассчитана на четверых человек, но заключенных 
сейчас в ней только трое. Евгения заняла неудоб-
ные верхние железные нары. Но это только потому, 
что сокамерницы здесь уже давно и уступать свои 
кровати они не собираются. За решеткой ведь 
все равны. 

— Нам и знакомиться не надо было, мы ее по 
телевизору с утра до вечера смотрели, — шутят две 
сокамерницы. — Но все равно мы удивились, что 
ее к нам «подняли». К приходу Жени никто камеру 
специально не готовил. Никаких дополнительных 
вещей и убранств здесь не появилось. Все как 
было, так и осталось. 

Мы осматриваем «апартаменты». Камера 
скромная, но чистая и светлая. Ни душа, ничего 

такого, что можно было бы отнести к излишествам. 
Есть хороший телевизор и крошечный вентилятор. 
Зато нет холодильника. 

— Мы только что из камеры, где живут 50 
человек, — рассказываю я Васильевой. — Целое 
маленькое женское общежитие! Представляе-
те, пять десятков женщин разного возраста, на-
циональности, уровня грамотности и духовности 
круглые сутки вместе! Они и ругаются, и чуть ли 
не дерутся. Вечный шум, гам, слезы, крики. Одна 
заболела, и все заразились. У одной депрессия, и 
все страдают. Все на глазах у каждого. 

— Представляю... — Васильева не кажется 
ни подавленной, ни расстроенной. — Значит, с 
камерой повезло. Но я и не жалуюсь. 

И все-таки мы сами видим явные нарушения. 
Васильевой не выдали ни тапочек, ни теплой одеж-
ды, а матрас, на котором она спит, настолько тонок, 
что железные перекладины кровати впиваются пря-
мо в тело. Мы тут же вносим рекомендации: дать 
второй матрас (делается это только с разрешения 
врача, что само по себе кажется абсурдным), по 
возможности обеспечить камеру холодильником. 
Ну а предметы первой необходимости Васильевой 
уже дали девушки-сокамерницы.

— А как вам тюремная еда? Вы пробовали 
сегодня праздничный завтрак?

— Нет, я еще не пробовала.
Оказывается, сокамерницы поделились с Ва-

сильевой и провизией. Напоили чаем с печеньем, 
накормили фруктами. Мы объясняем Евгении, что 
она сама сможет скоро делать заказы в магазине 
СИЗО, да и родные смогут передавать передачки. 

Правда, в «шестерке» ввели электронную очередь 
на посылки с воли. И якобы уже все расписано на 
две недели. 

— Теперь только недели через две и пере-
дадут мне вещи? — вздыхает Васильева. Мы обе-
щаем разобраться. 

— А пилочку для ногтей сюда можно? А по-
чему шнурки отобрали от кроссовок? И веревку 
не дают белье сушить…

Мы объясняем, что шнурки и любые веревки 
под запретом, поскольку заключенные могут их 
использовать как орудие для совершения са-
моубийства. А вот почему запрещено держать при 
себе элементарные лекарства, беруши, щипчики 
и пр. — на это у нас ответа нет. Тот обновленный 
список разрешенных для арестантов предметов, 
что мы составили, до сих пор валяется где-то в 
недрах Минюста. 

— И тут часов нет никаких. Мы не знаем, 
сколько времени, ориентироваться не можем, — 
говорит Васильева. 

— Так часы тоже ведь под запретом…
Васильева жалуется, что конвоиры, когда при-

везли из суда в СИЗО, несколько часов держали 
ее и других женщин в автозаке. 

— Мы и кричали, и стучали, и качали — бес-
полезно. Многие женщины из-за этого просту-
дились. Я спрашивала их: «Почему ко мне такое 
отношение?!» А конвоиры на это отвечали: «Потому 
что у вас 159-я статья».

Васильева подняла больную тему. Почти все 
арестантки жалуются на конвой и на то, как их 
доставляют в суд из СИЗО и обратно. Зачастую 
в пути они в душном автозаке проводят по 5 и 
больше часов. Некоторые не выдерживают такой 
перевозки и потом отказываются ехать в суд — в 
итоге заседания проходят без их участия. Вот и 
Васильева говорит, что присутствовать на апел-
ляции хочет лично, но если путь будет таким же 
тяжелым, вынуждена отказаться. 

— Я сейчас… как это правильно называется… 
арестованная? — спрашивает у сокамерниц.

Те помогают ей с терминами. Девушки в СИЗО 
уже больше года, так что в какой-то степени они 
сейчас для Васильевой как наставницы.

Мы замечаем, что в камере есть место для 
занятий йогой, что можно также рисовать, зани-
маться любым другим творчеством.

— На спорт я запишусь и в библиотеку, — 
говорит на это Евгения. — Буду читать народные 
сказки, в них много добра, тепла и красоты. А рисую 
я маслом. Здесь вряд ли это возможно. Да и мне 
нужно смотреть на что-то, с чего рисовать. А тут 
нечем вдохновиться. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Трасса Мариуполь–Донецк в районе 
поворота на Кальчик теперь местная до-
стопримечательность. Здесь появилась 
официальная «линия обороны». Почти 
месяц здесь работала строительная тех-
ника, возводя что-то очень военное, саму 
трассу змейкой перегородили огром-
ными железобетонными тетраподами, 
которые венчает новое изобретение 
местной инженерной мысли — укреплен-
ный «батискаф» для блокпостов.

По идее, это место — глубокий украинский тыл. 
Про укрепления рассказывали много и часто — мол, 
последняя линия обороны Мариуполя, строят ее 
фирмы брата депутата и бывшего губернатора Сер-
гея Таруты, Александра Таруты. Приезжал бывший 
комбат батальона «Донбасс» Семен Семенченко и 
раздавал интервью о том, что президент Порошенко 
всех персонально накажет, если оборонные рубежи 
не будут готовы к 10 мая…

Перед нами все как в кино про войну — вы-
строенные к круговой обороне отделанные брев-
нами траншеи, брустверы, выложенные мешками с 
песком бойницы. Вот только в фильмах я не видел 
специальных укатанных рвов для боевой техни-
ки, туалетов, душей на передовой и чего-то типа 
подземных казарм. Нас строго предупреждают: 
«Снимать только крупные планы! Никакой привязки 
к местности!» Хотя понятно, что именно этот пункт 
обороны, вдоль трассы, по которой снуют машины, 
к местности уже привязан давно — беспилотники 
тут летают регулярно.

«Закончилось время импровизаций и сти-
хийной обороны, — рядом рассказывает Сергей 
Тарута. — Здесь поработал специальный воен-
ный проектный институт министерства обороны 

Украины, проект прошел все согласования, носит 
гриф «секретно». За эти месяцы вокруг территорий 
контролируемых ЛНР и ДНР выросло три линии 
обороны. Срок сдачи сооружений комиссии Ми-
нобороны — 15 мая. Доделываем последнее».

Я спрыгиваю в ход сообщения и заглядываю 
в ДОТ. Он обшит внутри ДСП, с «прихожей», есть 
вентиляция для отвода пороховых газов, бойни-
цы закрывают массивные броневые заслонки. 
Пытаюсь открыть одну — получается! Смотреть 
больше ничего не дают, идем к трассе. Там сре-
ди фирменных мариупольских тетраподов (это 
тридцатитонные железобетонные сооружения, 
которые раньше применялись для укрепления 
морских берегов, а сейчас используются как 
противотанковые препятствия. — Прим. Д.Д.) 
вижу раскрашенный под петриковскую роспись 
железобетонный восьмиугольник.

«Мы их «батискафами» зовем, — рассказы-
вает Тарута-младший. — Ставим на блокпостах 
внутри города. Тут 30 см железобетона со сталью 
— выдержит все, кроме выстрела в упор танкового 
орудия! Он недоделан еще — будут двери, чтоб 
осколки от мин не залетали… А роспись — девочки-
волонтерки из Мариуполя его расписали. Все 
должно быть красиво — не пугать!»

Я думаю, что пугать все это вместе как раз 
должно. Для того оно и строится. И еще я боюсь 
за свой дом, свой Донбасс — линии обороны раз-
резают его на две неравные части. 

Дмитрий ДУРНЕВ, 
главред «МК-Донбасс», Мариуполь.
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ОБОРОНА

НРАВЫ

ОППОЗИЦИЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

Есть классическая работа психолога Эрика 
Берна «Игры, в которые играют люди». Занимался 
он преимущественно лечением нервных и пси-
хических заболеваний. В ходе этой кропотливой 
работы Эрик Берн пришел к выводу, что внутри 
каждого человека одновременно живут Взрос-
лый, Родитель и Ребенок. И вступая в контакт с 
окружающей средой, человек всегда находится 
в одном из этих состояний. 

Действительно, в жизни нередко прихо-
дится наблюдать шаловливых стариков или 
ворчливых подростков. Но похоже, что выводы 
известного психолога, касающиеся индиви-
дуального поведения людей, сегодня можно с 
успехом отнести к действиям целых ведомств, 
демонстрирующих, говоря языком специали-
стов, коллективное бессознательное.

Передо мной — уникальный документ, во-
истину достойный психоанализа. Это распоря-
жение одного из региональных управлений МВД. 
(Не называю территорию, дабы ненароком не 
разгласить гостайну, ведь расплывчатая фор-
мулировка закона о ее охране таит угрозу для 
моих источников информации.)

«В рамках Глобальной недели безопасного 
дорожного движения, учитывая высокую обще-
ственную значимость данной тематики, в школах 
необходимо организовать:

— 05.05.2015 г. танцевальный флешмоб 
«Будь ярким! Стань заметным», в рамках которого 
предложим записать видеообращение к долж-
ностным лицам, от которых зависит безопас-
ность детей на дорогах;

— тематические активности в образова-
тельных учреждениях в виде акций, конкурсов, 
викторин.

Отчет о проведенной работе необ-
ходимо предоставить в форме видео- и 
фотоматериалов».

Это — самая малая часть того, что «реко-
мендовано» школам. Для тех, кто далек от знания 
реалий школьной жизни, поясняю. В мае остается 
чуть более двух недель до итоговой аттестации, 
к которой напряженно готовятся старшеклассни-
ки. Кроме того, если кто забыл, в это же время в 
школах идут праздничные мероприятия, посвя-
щенные Дню Победы. И если относиться к ним 
не формально, требуется огромное напряжение 
сил педагогов и детей, чтобы достойно отметить 
этот святой день. При всей важности проблемы 
безопасности на дорогах, складывается такое 
ощущение, что авторы данного документа, го-
воря словами поэта, живут, «под собою не чуя 
страны». Впрочем, кое-какие веяния времени 
они все-таки уловили. 

Я отдаю должное креативности полицей-
ских, предписывающих своим распоряжением 
организовать молодежный флешмоб на за-
данную тематику. И могу лишь представить, с 
каким настроением, с какими изможденными 
лицами подростки вышли на это мероприятие. 
Конечно, лица можно прикрыть диковинными 
масками, но тогда данная акция приобретет 
черты монстрации.

Свои «тематические активности» (шедевр 
канцелярского стиля!) демонстрируют и другие 
солидные ведомства. Так, в марте 2015 года на 
той же территории было получено требование 
прокуратуры: 

«В связи с проведением проверки испол-
нения законодательства о противодействии 
экстремизму и терроризму в сфере образова-
ния необходимо предоставить в прокуратуру 
следующее:

— копии учебных планов;
— сведения о формировании в образова-

тельных организациях библиотек, обеспечения 
учебниками и учебными пособиями обучающих-
ся, в том числе русскому языку, литературе и 
отечественной истории;

— сведения о порядке проведения проме-
жуточной и итоговой аттестации, в т.ч. отдельно 
по русскому языку, литературе и отечественной 
истории;

— количество детей, родители (законные 
представители) которых причастны к террори-
стической деятельности, не посещающих госу-
дарственные и муниципальные образовательные 
организации (с разбивкой по возрастам)».

Ну, теперь-то, как говорят дети, ясно, «где 
собака порылась». Кровавый след терроризма 
следует искать прежде всего в учебных планах и 

школьных библиотеках. Если поразмыслить, то 
итоговая аттестация выпускников также таит в 
себе скрытые угрозы. А что? Не набрал нужного 
количества баллов, не прошел в вуз — остается 
один путь: в террористы.

В России у каждого солидного ведомства 
— своя зона ответственности, так или иначе 
затрагивающая школу, которая, каждодневно 
выполняя их предписания, должна еще как-то 
исхитриться обучать и воспитывать детей. 
Чтобы и невинность (лояльность по отноше-
нию ко всем ведомствам) соблюсти, и капитал 
(знаний, передаваемых детям) приобрести, 
директорам школ приходится проявлять чу-
деса изобретательности. Один многоопытный 
коллега даже ввел в штатное расписание шко-
лы специальную должность своего замести-
теля. Не буду раскрывать ее официального 
наименования, но неофициально директор 
называет этого человека «зам по беде». Его 
служба и опасна и трудна. Заключается она в 
оперативной реакции школы на все внешние 
раздражители. Какие бы несвоевременные 
или абсурдные распоряжения ни приходи-
ли извне, он немедленно готовит требуемые 
документы и отчеты, сохраняя время и силы 
остальных сотрудников школы для педагоги-
ческой деятельности. 

Терроризм, безопасность на дорогах, эко-
логия — действительно серьезные проблемы, 
разумным образом погружать в которые, разуме-
ется, нужно и детей. Но то, как это предписывают 
делать, вызывает только сарказм; неизбежная 
реакция на абсурд и показуху.

Доходит до сатирического уровня Гоголя и 
Салтыкова-Щедрина. 

Так, в апреле 2015 года из Комитета по обе-
спечению безопасности жизнедеятельности 
населения приходит письмо на имя главы района 
с предложением провести акцию по очистке от 
мусора берегов водных объектов в местах не-
организованного отдыха населения: «К акции 
привлекаются население, организации, рас-
положенные вблизи водных объектов, а также 
образовательные учреждения».

Какие-то «Веселые картинки» про 
взрослых...

В борьбе с терроризмом — проверим 
итоговую аттестацию и заодно выявим детей 
«врагов народа». Организуем «флешмоб» и 
«тематические активности» в виде викторин, 
конкурсов и акций. А комитет, который по сути 
самого своего названия должен оградить детей 
от нахождения вблизи водоемов, берега которых 
загажены всякой дрянью, призывает вывести 
их на уборку годовалого мусора! Роспотреб-
надзор почему-то загадочно молчит. А школы 
вынуждены «брать под козырек»: в противном 
случае им грозят санкции, которые будут для 
них посильнее западных.

И вот почему, собственно, я пишу эту статью, 
привожу все эти примеры. По моему прогнозу, 
в ближайшее время «творческие активности» 
всевозможных ведомств значительно возрастут. 
На чем основан этот прогноз? 

Страна находится в сложном положении. 
Необходимость решать проблемы импорто-
замещения, сохранения рабочих мест диктует 
властям задачу поддержки малого и среднего 
бизнеса. А для этого хочешь не хочешь прихо-
дится ослаблять государственное давление на 
предпринимателей. И вот уже из уст первого 
лица страны мы слышим предписание прави-
тельству — подготовить специальный документ, 
ограждающий бизнесменов от бесчисленных 
проверок. 

Так вот.
Нетрудно догадаться, и для меня лично 

очевидно, на какие объекты будут направлены 
«высвободившиеся» силы соответствующих ве-
домств. Разумеется, в первую очередь на самых 
беззащитных и подневольных — учреждения 
образования и здравоохранения. Представляе-
те, какой простор открывается для творческих 
ведомственных активностей?

И вывод у меня напрашивается сам собой: 
нужно перестать «кошмарить» не только бизнес, 
но и школы. Для чего следует немедленно вклю-
чить их в готовящееся постановление Прави-
тельства РФ. Иначе времени на то, чтобы учить 
детей (в том числе и ваших, господа чиновники), 
у нас совсем не останется.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109
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ХВАТИТ КОШМАРИТЬ ШКОЛУ!
Поиски «врагов народа», «тематические активности» 
и полицейские флешмобы

ПОСЛЕДНЕЕ РОССИЙСКО-
КИТАЙСКОЕ  ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Армии двух стран готовы 
совместно противостоять 
новым вызовам и угрозам

Военное сотрудничество России и 
Китая направлено на повышение 
совместного потенциала противо-
действия новым вызовам и угрозам, 
сказал в понедельник журналистам 
заместитель министра обороны РФ 
Анатолий Антонов.

«Китайские коллеги подчеркнули совпа-
дение общих позиций по проблеме вызовов 
и угроз. Они отметили необходимость пере-
стройки нынешнего миропорядка, отхода от 
двойных стандартов и упрочения равноправных 
и взаимовыгодных отношений в мире», — ска-
зал Антонов по итогам переговоров министра 
обороны РФ Сергея Шойгу с заместителем 
председателя Центрального военного совета 
КНР Фань Чанлуном.

Новым направлением сотрудничества, 
сказал Антонов, стало участие китайских во-
еннослужащих в соревнованиях по танковому 
биатлону и «авиадартсу», которые в прошлом 
году прошли в Российской армии.

«После анализа своего участия в этих со-
стязаниях китайские друзья приняли решение 
в этом году участвовать во всех двенадцати ви-
дах военных состязаний», — сказал Антонов.

Замминистра сообщил, что китайские 
партнеры приглашены к участию в Междуна-
родном форуме «Армия-2015».

По словам Антонова, на переговорах была 
отмечена «практическая польза» от прошед-
шего в 2014 году российско-китайского уче-
ния «Морское взаимодействие» в акватории 
Восточно-Китайского моря, а также антитер-
рористического учения вооруженных сил стран 
ШОС «Мирная миссия-2014».

Очередное же российско-китайское уче-
ние «Морское взаимодействие-2015» будет 
проходить в Средиземном море по 21 мая.

«К учению привлечено в общей сложно-
сти до десяти кораблей различных классов 
от ВМФ России и ВМС Китая», — рассказал 
Антонов. По его словам, задача учения — 
отработка совместных действий по охране 
безопасности судоходства в Мировом океане. 
Он сообщил также, что еще одно совместное 
военно-морское учение пройдет в августе в 
Японском море.

Кстати, на фоне российско-китайских во-
енных переговоров довольно забавно прозву-
чала новость от тайваньской газеты Want China 
Times, о том, что построенные Францией по за-
казу России вертолетоносцы типа «Мистраль» 
могут быть проданы Китаю. Есть, правда, один 
нюанс — вице-премьер Дмитрий Рогозин за-
явил, что Франция не имеет права продавать 
эти «Мистрали» без согласия Москвы. По его 
словам, корабли сертифицированы, начиная 
«от табличек, заканчивая электропитанием», 
и в целом они сделаны под технические тре-
бования Военно-морского флота России. Но 
при нынешнем уровне взаимодействия России 
и Китая в военной области почему бы Москве 
не согласиться на продажу «Мистралей» КНР? 
Потом, если очень надо будет, — выкупим, а 
Китай за это время вертолетоносцы скопиру-
ет. Может получиться многоходовка, которая 
устроит всех.

Дмитрий ПОПОВ.

В ЧЕМ БРАК  
ЧЕЧЕНСКОЙ СВАДЬБЫ?
Полицейский перенес 
женитьбу на 17-летней 
девушке из-за скандала

За развитием событий в Ножай-
Юртовском районе Чечни следит вся 
страна. Скандал разгорелся из-за 
того, что руководитель РОВД Нажурда 
Гучилов — человек, между прочим, 
женатый — якобы решил жениться на 
17-летней девушке помимо ее воли. 
По слухам, дата была назначена на 
10 мая. «Кавказскую пленницу» на 
новый лад обсудили в самых верхах. 
Глава Чечни Рамзан Кадыров сделал 
заявление по ТВ — он, дескать, лично 
убедился, что дед и отец девушки не 
против свадьбы. Но теперь, как кате-
горично восклицал все тот же киноге-
рой Шурика, «свадьбы — не будет!». 
Почему? На скользкие вопросы «МК» 
ответил друг Гучилова, депутат Госду-
мы Шамсаил CАРАЛИЕВ.

— Свадьба состоится, но позже. Моло-
дые сами назначат дату. Поймите, — расска-
зал «МК» парламентарий, — 10 мая никакая 
свадьба у нас в Чечне состояться не могла. Уже 
несколько лет в этот день мы отмечаем день 
памяти и скорби по всем погибшим.

— А правда, что на никях приедет лично 
Рамзан Кадыров? 

— Если жених его пригласит, то, конечно, 
приедет. Да я и сам бы не отказался погулять 
на этой свадьбе. Я только вчера общался с 
Гучиловым. Он очень расстроен событиями 
вокруг его женитьбы. Наплели черт знает что. 
Во-первых, ему не 57 лет, как везде пишут, а 
46. Во-вторых, его невесту зовут не Хеде, а 
Луиза. Девушка Хеде Гойлабиева живет в со-
седнем Дагестане. Ну и самое главное: все, 
что написано про полицейское оцепление, с 
помощью которого жених якобы принуждал 
девушку к свадьбе, — бред. Это просто невоз-
можно. Еще несколько лет назад мы запретили 
все эти дикие обычаи с воровством невест и с 
насильственной выдачей замуж. 

— Но ведь Нажурда Гучилов женат. И он 
сам подтверждал это ранее в интервью.

— Я не разбирался в личной жизни На-
журды. Не знаю точно всех деталей. Я сам сто-
ронник крепких браков. Но все в жизни бывает 
— что-то не складывается, и люди разводятся. 
Это что, для всех новость? Тем более, у нас в 
Чечне такой порядок, что даже после развода 
мужчина несет ответственность и за бывшую 
жену, и за детей. Его просто уважать не будут, 
если он их бросит. Почему мужчина не может 
попытать свое счастье еще один раз? 

— Но ведь дети Гучилова от первого 
брака категорически против женитьбы 
отца. И даже отправляли Гойлабиевой ау-
диосообщения с угрозами. 

— Это неправда. Сообщения были, но 
их отправляла не старшая дочь Нажурды, как 
писали в газетах. Мы вычислили эту девушку, 
она родственница отвергнутых женихов Луизы. 
Весь этот скандал они и затеяли..

Осталось только понять, женат ли на са-
мом деле г-н Гучилов. Может, Рамзану Кады-
рову стоило захватить с собой на телеэфир его 
свидетельство о разводе? Чтобы успокоить 
общественность, так сказать...

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ДНР И ЛНР ОКРУЖАТ ТРИ ЛИНИИ УКРЕПЛЕНИЙ
Корреспондент «МК» 
побывал на строительстве 
опорного пункта обороны
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ВАЖНОВАЖНО

В ДНР и ЛНР на укрепление украинских позиций смотрят с недоверием. «По данным 
нашей разведки, вооруженные силы Украины продолжают проводить укрепление 
своих позиций как на линии соприкосновения, так и в глубине обороны, продолжают 
переброску боеготовых подразделений и техники, что подтверждает их подготовку 
к боевым действиям», — заявил в понедельник замкомкорпусом министерства обо-

роны ДНР Эдуард Басурин. По его мнению, украинская сторона готовится к очередному срыву 
Минских договоренностей, о чем свидетельствуют массированные обстрелы. По данным Басу-
рина, в общей сложности за сутки зафиксировано почти сорок обстрелов территории ДНР. 
Министр обороны ДНР Владимир Кононов также полагает, что возводимые укрепрайоны не для 
обороны, а для наступления. «Нас пытаются втянуть в конфликт. Но они не понимают одной 
вещи. Если это произойдет, мы им просто хребет сломаем. Тем более после Парада Победы. 
Вы видели, мы выставили только лишь по три танка с двух танковых батальонов, было показано 
лишь несколько взводов», — предупредил Кононов. 

Елена ГАМАЮН.

...«НЕ ХВАТАЕТ ПИЛОЧКИ ДЛЯ НОГТЕЙ»
А как хорошо все 
начиналось. 
Март 2013-го, 
Евгения Васильева 
под домашним 
арестом. 
Довольная и уже 
очень популярная.

БЫЛ ЛИ ОПАСЕН «РУССКИЙ МАЙДАН»?

Финал, хотя и промежуточный, 
плачевен: только что Васильеву при-
говорили к 5 годам тюрьмы. 
Приходится примерить наручники.

Современный украинский 
ДОТ изнутри обшит ДСП.Вот эта расписная «избушка» — 

«батискаф», по уверению ее создателей, 
может выдержать удар любого орудия, 
кроме выстрела 
из танка прямой наводкой.  

Три года назад Москву потряс «Оккупай Абай» 
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Чистые пруды 
3 года назад.
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Кредитование на покупку нежилой 
недвижимости (на банковском 
языке — «коммерческая ипотека» 
или «бизнес-ипотека») потихоньку 
оживает. По оценке экспертов, ком-
мерческая ипотека, пережив самые 
трудные времена, постепенно 
возрождается: медленно, но верно 
начинают появляться доступные 
предложения.

Учите матчасть
Но для начала напомним, что же такое ком-

мерческая ипотека. По большому счету от ипотеки 
жилищной продукт отличается только типом при-
обретаемого объекта. «Принципиальных раз-
личий между покупкой жилья и коммерческой 
недвижимости практически нет. Особенность 
коммерческой ипотеки заключается в том, что 
надо уделить внимание вопросу качества комму-
никаций, убедиться в отсутствии препятствий к 
использованию помещения», — объясняет ген-
директор группы компаний ПИА Максим Ельцов. 
Более того, получить ссуду на нежилую недвижи-
мость может не только компания, но и «физик». 
«Юридических ограничений на приобретение 
физлицами нежилых помещений с использовани-
ем ипотечных кредитов в законе нет. Нарушение 
может возникнуть лишь в том случае, если физ-
лицо использует приобретенную коммерческую 
недвижимость в предпринимательских целях без 
регистрации в качестве ИП», — рассказывает 
юрист девелоперской компании «Сити-ХХI век» 
Василий Шарапов.

Что покупают предприниматели? В основном 
комипотека — удел малого и среднего бизнеса, 
ведь максимальная сумма кредита не превы-
шает 20–40 млн рублей, а такой суммы недо-
статочно для покупки торгового комплекса или 
бизнес-центра, которые могли бы заинтересовать 
«крупняк». «МСБ предпочитает торговые точки 
площадью до 300 кв. м. Чаще коммерческая ипо-
тека является инструментом для приобретения 
встроенных помещений в формате street retail — 
это стабильные объекты, позволяющие получать 
регулярный доход и снизить риски заемщика», 
— говорит президент группы компаний «Агент-
ство развития и исследований в недвижимости» 
Андрей Тетыш. 

По словам вице-президента ВТБ24 Спартака 
Солонина, средняя сумма кредитования по Рос-
сии — 10–15 млн рублей, в Москве и Московской 
области — 25–30 млн рублей. Средний срок — от 
3 до 10 лет. Похожие цифры называют и частные 
банки. «Все зависит от региона и размера бизнеса. 
Для Московского региона, как правило, речь идет о 

суммах от 10 млн рублей, а, к примеру, для Архан-
гельска — от 3 млн», — добавляет старший вице-
президент ХМБ «Открытие» Виктор Окопный.

Чисто теоретически покупатель коммерче-
ской недвижимости может попытаться избежать 
долгового рабства и договориться о рассрочке 
напрямую с застройщиком или владельцем по-
мещения. Но на практике такие варианты чаще 
всего не слишком привлекательны. «Как правило, 
рассрочка платежа краткосрочная — не больше 
1–2 лет, тогда как ипотеку на коммерческую не-
движимость возможно оформить на срок до 7–10 
лет», — поясняют в Юникредит банке. «Многие 
застройщики и собственники недвижимости 
предлагают рассрочку, но ограниченность срока 
отсрочки платежей (в среднем — 3–6 месяцев) 
снижает эффективность этого финансового ин-
струмента», — соглашается Солонин.

Капризные тарифы
И вот мы подобрались к краеугольному кам-

ню — цене вопроса. Конечно, как и в других сег-
ментах кредитования, за последние кризисные 
месяцы здесь не обошлось без изменений. По 
словам Солонина, в 2014 году рынок комнедви-
жимости характеризовался тройным изменением 
тенденции развития. В январе–июле прошлого 
года на фоне увеличения деловой активности 
рынок рос, в июле–ноябре предложение сни-
жалось, а с ноября по декабрь из-за сложной 
макроэкономической ситуации наблюдался рез-
кий всплеск спроса. 

Очевидно, покупатели торопились получить 
кредит по вменяемой цене и были бесконечно 
правы. «Средняя ставка в 2014 году составляла 
13–15% годовых, в 2015 году произошел резкий 
рост до 25–30%», — констатируют в Юникреди-
те. «Банки существенно ограничили программы 
кредитования на покупку недвижимости, осо-
бенно нежилой. Многие остановили программы, 
другие подняли ставки выше запретительного 
уровня от 20% готовых», — подчеркивает Ельцов. 
Формально продукт предлагают почти все круп-
ные банки, однако доступные ценники найдутся 
далеко не везде.

Покупка против аренды
Наконец возникает главный вопрос. Что вы-

годнее — арендовать или покупать? Правильного 
ответа здесь нет, считают эксперты. «Преиму-
щество приобретения недвижимости в ипотеке 
при сопоставимых расходах по аренде и плате по 
кредитам очевидно — клиент получает объект в 
собственность и использует его для осуществле-
ния коммерческой деятельности, не дожидаясь 
погашения кредита», — говорит Солонин. 

«С одной стороны, сейчас выгодно арен-
довать — ставки низки как никогда, а цены на 
коммерческую недвижимость пока еще не начали 
снижаться в унисон со стоимостью аренды. С 
другой — некоторые собственники вынуждены 
продавать помещения любой ценой, и как раз 
ипотека дает шанс купить те объекты, которые 
раньше были недоступны, особенно если про-
давец готов к хорошей скидке», — рассуждает 
Ельцов. Окопный отмечает, что в любом случае 
бизнес предпочитает покупать в кредит недвижи-
мость со сроком окупаемости не более 8 лет.
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— В мае правительство вернет негосудар-
ственным пенсионным фондам (НПФ) обязатель-
ства за 2013 год и личные средства граждан на 
сумму до 530 миллиардов рублей. Это позитивный 
факт для рынка облигаций — примерно 40% этих 
средств НПФ разместит на облигационном рынке. 
В результате доходность облигаций снизится.  В 
середине мая ожидаем спрос в дивидендных акци-
ях. К примеру, 25 мая состоится закрытие реестра 
в акциях «Норильского никеля». Зона поддержки 
9300–9500 устояла, поэтому акции этого эмитента 
будут покупать. Рынок нуждается в коррекции — 
скорее всего, она начнется во второй половине 
мая и будет синхронизирована с коррекцией на 
других развивающихся рынках. Не исключено, 
что эта коррекция перерастет в падающий летний 
тренд, поэтому среднесрочным инвесторам лучше 
продать акции в конце мая. Пик долговых выплат 
Греции приходится на июль и август, так что рас-
слабиться инвесторам летом не придется.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— В конце апреле волатильность рубля не-
сколько снизилась, рубль стабилизировался в 
диапазоне 50–55. Причина этой стабилизации кро-
ется во временном равновесии двух сил. С одной 
стороны, Центробанк России для поддержки бюд-
жета не позволяет рублю чрезмерно укрепляться 
и дважды повышал в апреле процентные ставки по 

валютным аукционам. Это не дало доллар–рублю 
упасть надолго ниже 50. А с другой стороны, все 
еще имеется давление в сторону укрепления ру-
бля, которое вызвано чрезмерно высокой ключе-
вой ставкой ЦБ РФ.

По причине стабилизации геополитической 
ситуации иностранный капитал стал возвращаться 
в российские облигации, соблазненный высокими 
доходностями, что вызвало перекупленность рубля 
по отношению к ценам на нефть. Если нормальная 
для бюджета стоимость барреля нефти марки 
Brent в рублях находится на уровне 3600, то из-за 
опережающего укрепления рубля в апреле это 
соотношение падало до 2900, что и вынудило 
ЦБ действовать. В моменте нефть стоит 3330 за 
баррель, то есть рубль все еще перекуплен. Эта 
перекупленность сохранялась до тех пор, пока 
ЦБ РФ 30 апреля не понизил ставку, поддержав 
бюджет. Но в любом случае за одно заседание 
ставка не снижена радикально, так что игра на 
разнице процентных ставок продолжится. Поэтому 
больших движений на рубле в мае ждать не стоит, 
если только нефть не соберется выстрелить выше 
70 долларов за баррель. В этом случае ЦБ не будет 
сопротивляться падению пары доллар–рубль ниже 
отметки 50. Мы исходим из того, что в мае доллар–
рубль останется в диапазоне 50–55. Евро–рубль, 
соответственно, останется в районе 54–59.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик инвестиционного 
департамента ВТБ24:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

  Подготовил Олег БАСОВ

«Замкадные» районы 
против ближнего 
Подмосковья

По оценке экспертов Est-a-Tet, на первичном 
рынке объем предложения в проектах на преде-
лами МКАД на территории Москвы составляет 
порядка 245,8 тыс. кв. м в 11 проектах эконом- и 
комфорт-класса. Наиболее дорогостоящее жилье 
продается рядом с действующими и запланиро-
ванными станциями метрополитена, например, в 
Митине, Южном Бутове, в районе Некрасовка.

В Зеленограде можно купить новые кварти-
ры в двух проектах (общий объем предложения 
105 тыс. кв. м). Средневзвешенная цена пред-
ложения на первичном рынке ЗелАО находится 
на уровне 81,4 тыс. руб./кв. м. Объем предложе-
ния на первичном рынке жилой недвижимости 
Солнечногорского района Московской области, 
который находится рядом с Зеленоградом, со-
ставляет 50,7 тыс. кв. м в 6 проектах. Средневзве-
шенная цена находится на уровне 66,8 тыс. руб./
кв. м. При этом стоит отметить, что расстояние 
от проектов Солнечногорского района до МКАД 
варьируется от 16 до 25 км.

За пределами МКАД на территории района 
Северный (СВАО) строится два микрорайона 
(общий объем предложения в проектах состав-
ляет 42,4 тыс. кв. м, а средневзвешенная цена 
— 101,1 тыс. руб./кв. м). В соседствующем городе 
Мытищи на первичном рынке представлено 10 
проектов с общим объемом предложения 145,7 
тыс. кв. м и средней удельной ценой квадратного 
метра 88,3 тыс. руб. При этом город Мытищи 
граничит непосредственно с МКАД, и на его 
территории расположено несколько ж/д станций 
Ярославского направления.

В районе Некрасовка за пределами МКАД 
представлено два проекта экономкласса с общим 
объемом предложения 8,7 тыс. кв. м и средней 
ценой 106 тыс. руб./кв. м. В соседнем подмосков-
ном городе Люберцы представлено 11 проектов 
с общим объемом 89,2 тыс. кв. м и средневзве-
шенной ценой 94,9 тыс. руб./кв. м.

За пределами МКАД на территории ЮЗАО, в 
районе Южное Бутово, реализуется только один 
проект с общим объемом предложения 35,8 тыс. 
кв. м и средневзвешенной ценой порядка 131 
тыс. руб./кв. м. В располагающемся по соседству 
городе Видное предложение более разнообразно 
и представлено 8 проектами с общим объемом 
предложения 154,8 тыс. кв. м и средней стоимо-
стью 79,1 тыс. руб./кв. м.

За пределами МКАД, на территории СЗАО, 
находятся районы Митино и Куркино, где на пер-
вичном рынке представлено 4 проекта комфорт-
класса с общим объемом предложения 53,5 тыс. 
кв. м и средневзвешенной ценой 150,9 тыс. руб./
кв. м. В соседнем Красногорске объем предло-
жения составляет 231,1 тыс. кв. м в 13 проектах, 
средняя цена квадратного метра находится на 
уровне 99,7 тыс. руб. 

В городском округе Химки представлено 
более 20 проектов на первичном рынке с общим 
объемом порядка 200 тыс. кв. м и средней ценой 
108 тыс. руб./кв. м. При этом стоит учитывать, 
что наиболее удаленный проект городского 
округа находится на расстоянии 12 км от сто-
лицы. «Выбирая альтернативу покупки жилья 
на территории Москвы среди подмосковных 
комплексов, необходимо рассматривать каждый 

проект индивидуально. Цена предложения может 
значительно варьироваться в зависимости от 
удаленности от МКАД, транспортной доступно-
сти, характеристик проекта и его строительной 
готовности», — отметил руководитель Анали-
тического и консалтингового центра Est-a-Tet 
Владимир Богданюк. 

Рынок аренды повернулся 
в сторону нанимателей

Собственникам, которые привыкли зараба-
тывать большие деньги на аренде московских 
квартир, приходится умерять свои аппетиты. Если 
раньше, до весны 2014 года, ставки постоянно 
увеличивались, то затем рынок развернулся в 
обратную сторону. За год объем предложений 
вырос на 24%, а цены на аренду снизились в 
пределах 10–30% в зависимости от сегмента. 
До весны прошлого года стоимость квартир уве-
личивалась каждую осень на 7–12%, но сейчас 
приходится учитывать новые реалии: режим 
жесткой экономии на фоне большого количества 
свободных объектов. Это очевидный факт, но 
собственники до сих пор задаются вопросом: 
почему цены на продукты, ЖКХ и все остальное 
растут, а на аренду квартир — нет?

Текущее положение экономики, включая 
ускорение инфляции и падение доходов в реаль-
ном выражении, не способствует росту спроса. 
Именно от этого фактора зависит, куда пойдут 
цены на квартиры: вверх или вниз. На сегод-
няшний день многие арендаторы переключили 
внимание на более доступные варианты. В то же 
время собственники, которые получают основную 
прибыль за счет сдачи жилья в аренду, неохотно 
идут на уступки. В результате квартиры и вовсе 
простаивают длительное время. «Кризисные яв-
ления тянут рынок вниз: дна мы еще не достигли, и 
неизвестно, когда это произойдет, — говорит и.о. 
руководителя департамента аренды компании 
«НДВ-Недвижимость» Роман Зеленский. — Не 
исключено, что спад на рынке аренды продлится 
до осени 2016 года. Конечно, позитивные измене-
ния могут произойти и раньше, но существенных 
предпосылок к этому я не вижу. Сейчас ситуация 
на стороне арендаторов, и можно с максимальной 
выгодой снять жилье». Эксперты напоминают, что 
в Московском регионе ежегодно вводятся в экс-
плуатацию миллионы квадратных метров жилья. 
Многие люди начинают сдавать квартиры, только 
получив ключи. Таким образом, рынок аренды 
пополняется за счет нового жилья, и конкуренция 
между объектами возрастает.

Сейчас рынок повернулся в сторону нани-
мателей: можно переснять квартиру дешевле 
или найти более комфортный вариант за те же 
деньги. Проблема с перенасыщением рынка 
коснулась всех сегментов, включая самые до-
ступные предложения. По оценке экспертов, 
варианты, предлагаемые в аренду в пределах 
25 000 — 30 000 рублей в месяц, составляют 
35% рынка однокомнатных квартир. Это на 25% 
больше по сравнению с объектами за 30 000 —  
40 000 рублей в месяц. 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

С 1 января 2015 года каждый 
совершеннолетний российский 
гражданин волен открыть индиви-
дуальный инвестиционный счет 
(ИИС). «ЭВ» разбирался, в чем 
соль нового финансового продук-
та, а также какие выгоды он сулит 
потребителю.

Налоговые пряники
Возможность для российских граждан 

от 18 и старше стать владельцем ИИС появилась 
после принятия специальных поправок к пакету 
законов, регулирующих рынок ценных бумаг и 
налоги. «Закон ввел новую категорию счетов для 
частных лиц. Эти счета позволяют самостоя-
тельно или через доверительное управление 
размещать средства на фондовом рынке. При 
этом есть возможность либо не платить подо-
ходный налог с инвестиционного дохода, либо 
получить 13%-ный налоговый вычет от объема 
внесенной на счет суммы», — рассказывает 
руководитель дирекции финансовых институ-
тов и инвестиционных услуг Уральского банка 
реконструкции и развития (УБРиР) Владимир 
Зотов.

Для кого предназначены ИИС? «Это могут 
быть граждане, имеющие официальный доход 
в виде зарплаты или не имеющие такого дохо-
да, например, пенсионеры и индивидуальные 
предприниматели», — объясняет директор по 
развитию инвестиционно-розничного бизнеса 
«Лайф Капитал» Владимир Филяшин. Главное, 

чтобы у человека было что инвестировать.
Максимальная сумма, которую можно 

ежегодно вносить на ИИС, — 400 тыс. рублей. 
И вот здесь мы подбираемся к главной «фиш-
ке» продукта — налоговым льготам, которые 
предоставляются государством владельцу ИИС. 
«Физлицо, заключившее договор ИИС, имеет 
право на получение инвестиционного налого-
вого вычета», — разъясняют в ФК «Открытие». 
Льготы бывают двух видов: вычет со взносов в 
ИИС и вычет с дохода по ИИС.

Вычет со взносов — это возможность вер-
нуть налоговые выплаты в размере до 13% от 
средств, внесенных на ИИС в течение нало-
гового периода (календарного года). «Пред-
положим, человек накопил 100 000 рублей за 
год. Он уже заплатил государству 13% НДФЛ 
от этой суммы — его удержал работодатель 
при выплате дохода. Если человек решит вне-
сти эти деньги на ИИС, то государство вернет 
ему уплаченные ранее 13%», — конкретизирует 
портфельный управляющий УК «Альфа-Капитал» 
Андрей Дьяченко. «Для получения возмещения 
нужно представить в налоговую инспекцию 
документы, подтверждающие право на налого-
вый вычет. Это делается в начале следующего 
календарного года», — добавляет Филяшин. То 
есть, по сути, просто получить справку 2НДФЛ. 
Главное, чтобы общая сумма уплаченных за год 
налогов с официального дохода не оказалась 
меньше размера налоговой льготы от взносов на 
ИИС. Поэтому гражданам с «серой» зарплатой 
или вообще без нее рекомендуется второй вид 
льготы по ИИС — вычет с дохода.

«Вычет с дохода — это возможность избе-
жать уплаты налога с прибыли, полученной по 

ИИС, при условии, что договор ИИС действует 
не меньше трех лет и владелец счета не ис-
пользовал вычет со взноса», — рассказывают 
в «Открытии». «Доходы от инвестиций в ценные 
бумаги, кроме доходов по государственным ОФЗ, 
облагаются налогом. Поэтому владельцу счета 
ИИС с доходов от операций с ценными бумагами 
нужно будет уплатить 13%. Тот, кто выбирает вто-
рой механизм (вычет с дохода по ИИС. — «ЭВ»), 
освобождается от уплаты налога на доходы от 
инвестиций в ценные бумаги. Ограничений по 
размеру льготы нет», — говорит Филяшин.

Какой из двух механизмов предпочесть? 
Вопрос непростой. «Выбор зависит от несколь-
ких факторов, в первую очередь от горизонта 
инвестирования. Если ИИС предполагается 
использовать не более 10 лет, то правильнее 
выбрать вариант с возвратом НДФЛ на внесен-
ную сумму. Если же горизонт шире — выбор все 
больше склоняется в пользу возврата НДФЛ с 
полученной прибыли. Чем больше горизонт, 
тем очевиднее выгода второго подхода», — 
считает Дьяченко.

Как распорядиться 
счетом
Предположим, человек решил положить 

сбережения на ИИС. Куда идти и что делать?
«Оказывать услуги по открытию и веде-

нию ИИС могут банки и компании, имеющие 
лицензию ЦБ РФ на осуществление брокер-
ской деятельности или доверительного управ-
ления», — говорит Зотов. Наличие лицензии, 
кстати, пока единственное требование к по-
ставщику услуги.

Между тем разница между брокерским 
счетом и услугами доверительного управления 
(ДУ) принципиальная. В случае с брокером у 
клиента есть возможность самостоятельно 
совершать операции и полностью контроли-
ровать свой инвестсчет. ДУ больше подходит 
тем, кто не планирует активно участвовать в 
инвестиционной деятельности. Что касается 
расходов на «содержание» ИИС, то ценник за-
висит от конкретной компании. «Издержки на 
открытие и ведение ИИС фактически равны из-
держкам по брокерским счетам. В УБРиР клиент 
уплатит только брокерскую комиссию — менее 
0,1% от суммы сделок», — отмечает Зотов. «При 
открытии ИИС в «Открытие брокер» и УК «Откры-
тие» нет никаких сборов за оформление счета. 
В зависимости от выбранного продукта на ИИС 
комиссии отличаются, но не превышают 1% от 
оборота по операциям на счете», — сообщили 
в компании. «Кто-то взимает фиксированную 
плату за ведение счета, кто-то — процент за 
управление портфелем ценных бумаг. Мы не 
взимаем комиссии за открытие и ведение сче-
та», — подчеркивает Филяшин.

И, наконец, сакральный вопрос для вла-
дельца ИИС: как инвестировать?

Финансисты говорят, что действующая 
версия закона не подразумевает ограничений 

на инструментарий. Но в кулуарных разговорах с 
«ЭВ» советуют быть начеку. «В предварительных 
беседах, которые ЦБ РФ проводил с участни-
ками рынка, звучали намерения регулятора 
ввести некоторые запреты для ИИС. Своим 
клиентам мы не рекомендуем приобретать в 
первую очередь акции иностранных компаний. 
Не исключено, что для владельцев счетов ИИС 
вложение в этот вид бумаг будет ограничено 
поправками к закону. Тогда уже имеющийся 
пакет бумаг придется продавать — это невы-
годно», — рассказал топ-менеджер одной из 
финансовых компаний.

Можно вообще ничего не делать с деньгами 
на счете — просто держать их там и получать 
вычет со взносов. Но, во-первых, доходность 
«молчунов» в этом случае не дотянет даже до 
доходности по средней банковской депозитной 
ставке. А во-вторых, не стоит забывать, что 
средства на ИИС не покрываются гарантиями 
АСВ, и пассивному клиенту спокойней будет 
держать накопления в банке, входящем в си-
стему страхования вкладов.

Народ присматривается
И все-таки зачем понадобилось внедрять 

не самый простой для понимания инструмент? 
И кто им воспользуется?

Интересы принимающей стороны оче-
видны. «Государство получает мощнейший 
инструмент для генерирования внутри Рос-
сии тех самых «длинных» денег, без которых 
невозможны ни устойчивый экономический 
рост, ни стабильность на финансовом рын-
ке», — уверен Дьяченко. Похожие программы 
существуют во всем мире давно. Так, в США 
средства на индивидуальных пенсионных счетах 
(Individual Retirement Account) держат более 
50 млн человек, в Великобритании — около 
15 млн, в Японии — около 6,5 млн. «У нас долго-
срочные сбережения делает не более 1% на-
селения. ИИС дает возможность создать себе 
подушку безопасности на будущее, накопить 
на образование детей, крупные покупки и до-
полнительные пенсионные сбережения», — от-
метил Филяшин.

Пока, впрочем, о потенциале российского 
рынка ИИС говорить рано. Несмотря на обилие 
финансовых компаний с необходимыми для 
запуска продукта лицензиями, возможность от-
крыть ИИС предлагает не больше пары десятков 
игроков. И большей частью они работают с уже 
наработанной клиентской базой — речь идет 
о «квалифицированных» инвесторах с неплохим 
багажом знаний о фондовом рынке. Таких в 
стране не больше 100–150 тыс. человек, считают 
финансисты. Остальную часть населения при-
дется обучать и наставлять.

Даже с учетом подготовительной работы, 
проведенной компаниями еще до вступления 
в силу нового законодательства, в январе-
феврале открыто всего несколько тысяч ИИС. 
Что будет дальше? «Для фондового рынка луч-
шая реклама — пара спокойных лет. Учитывая 
текущую экономическую ситуацию в стране, 
прогнозировать потенциальный объем рынка 
затруднительно. Толчком к развитию фондового 
рынка может стать ситуация, когда доходность 
от вложений в акции сравняется с доходностью 
банковских вкладов. Тогда человеку придется 
выбирать. Текущие же ставки по частным депо-
зитам серьезно сдерживают рост фондового 
рынка», — резюмирует Владимир Зотов.

Сам себе инвестор
Как получить налоговый вычет, инвестируя 
сбережения в ценные бумаги?

Бизнес-ипотека  
поднимается с колен

Кредиты на покупку  
нежилой недвижимости 
начали дешеветь
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Захожу в центральный корпус, а директора 
там нет. Оказалось, что все сотрудники уехали 
на посадку сосен. В этих краях ветры поднима-
ют такую песчаную пыль, что не знаешь, куда 
деваться. Вот музейщики и пытаются бороться 
с этим как могут. 

«Если бы не было «Тихого 
Дона» и Шолохова, то еще 
неизвестно, кто бы жил  
в Вешенской»
— Главная прелесть ваших музеев в 

безыскусности и простоте. Особенно по-
ражает комната его сестры Светланы, где 
останавливались Хрущев с женой, финский 
писатель Марти Ларни. Не могу представить, 
чтобы в квартире кого-то из наших писателей 
переночевал президент страны. 

— Время было другое. Согласитесь, что 
и масштаб фигуры многое определяет. Я был 
свидетелем того, как напыщенные граждане в 
присутствии Михаила Александровича стано-
вились тишайшими мальчишками. Вы говорите 
о простоте. Она и теперь сохраняется. Хотя со-
временная цивилизация заставляет нас запирать 
жилища, опасаться незнакомых людей. Сам я в 
1988 году окончательно переехал в Вешенскую, 
чтобы здесь жить и работать, поселился уже не 
в усадьбе деда, а в своем доме в станице. В то 
время никто не закрывал двери. 

— Как же можно в такой огромной ста-
нице двери не закрывать?

— И тогда были здесь чужие люди, при-
езжие. Сейчас их, конечно, прибавилось. Тури-
стический поток огромный. Появляется фактор 
анонимности, существующий в любом городе, 
и он постепенно все подъедает. Прошел незна-
комый человек по улице, и никого это особенно 
не заинтересовало. Появились новые соседи, с 
ними могут и не познакомиться на протяжении 
длительного времени. Эта ситуация способству-
ет криминальной обстановке. Всем безразлично, 
что вокруг происходит.

— Удивительно, как один человек — Шо-
лохов — самим фактом своего существова-
ния определили жизнь последующих поко-
лений. Вешенцы, их правнуки будут жить с 
его именем. 

— Мы находимся на казачьей территории, 
где происходили события, описанные в «Тихом 
Доне», верхнедонское, или вешенское, восста-
ние, как его еще называют. По большому счету, 
если бы не было «Тихого Дона» и Шолохова, 
то еще неизвестно, кто бы здесь жил. То, что 
станица такой бы не была, это очевидно. Для 
районного центра она географически непра-
вильно расположена. В «Тихом Доне» Михаил 
Александрович пишет, как со змеиным шипе-
нием на станицу ползли пески. Он описывал 
Вешенскую в начале века как невеселую, пле-
шивую, всю в желтой засыпи песков станицу. 
Сосновые посадки, мост, дорога в аэропорт, да 
за что ни возьмись — все результат депутатской 
деятельности Михаила Александровича. Если 
бы продолжалась политика расказачивания, 
которая и вызывала восстания, наверное, ка-
зачков бы благополучно извели. Не хочу сказать, 
что полностью бы уничтожили, хотя установка 
такая была, но по крайней мере в отдаленные 
сибирские места отправили бы точно. А здешние 
земли заселили иногородними. Такая практика 
существовала по всей территории войска Дон-
ского. И воронежских крестьян сюда заселяли, и 
рязанских. Так что были б люди, но не мы. 

— А почему Шолохов здесь остался? 
Подальше от начальства? Чтобы от корней 
не отрываться? 

— Вы уже ответили на свой вопрос. Прежде 
всего он был человеком с максимально выражен-
ным чувством малой родины. Ему необходимо 
было оставаться на этой земле. Дед жил среди 
своих героев, в отличие от многих писателей, 
которые пишут о том, чего они никогда не видели. 
Михаил Александрович здесь вырос. Он был 
абсолютно не воцерковленный с точки зрения 
власти человек. Терпеть не мог официальную 
политическую деятельность и всеми силами 
от нее увиливал. После Фадеева его прочили 
в секретари Союза писателей, вызвали в ЦК и 
сказали: «Михаил Александрович, есть мнение, 
что вам нужно возглавить писательскую орга-
низацию, выдвигайтесь, принимайте кабинет». 
Михаил Александрович был находчивый человек, 
мог соврать. Он изобразил простачка и сказал: 
«А я уже билет на Вешки взял на сегодня». По-
смотрели и подумали: чего с дурака взять, и 
отпустили.

— К вам так же, как к деду, идут ходоки 
за помощью? Чего хотят?

— Идут. Чего хотят? Всего. Иногда приходят 
со смешными вопросами. Но чаще всего, когда 
нигде не удалось найти правды, хватаются за 
соломинку. Говорят, что, когда был Шолохов, все 
вопросы решались. Конечно, преувеличение. 
Он не мог всем помочь, но многим помогал, и 
это осталось в памяти. Я сам был областным 
депутатом. И это не сладкий хлеб. Хорошо быть 
депутатом где-нибудь на Охотном Ряду, когда ты 
своих избирателей отродясь не видел. А здесь 
ночь, полночь, утро, вечер, выходной — неважно. 
Все же знают, где ты живешь. Чего ж ждать, когда 
в кабинете окажешься, вот и идут домой. 

— И вы принимаете?

— А куда деваться?
— Знаете, что к режиссеру Сергею Ур-

суляку, заканчивающему съемки «Тихого 
Дона», тоже люди идут с разным. Кто-то 
сценарий написал, кто-то жалуется. 

— Это наша русская наивность, по-своему 
замечательная. И никуда она не делась. Живет 
в людях вера в высшую справедливость, надо 
только найти ее выразителя. Здесь не забывают, 
сколько Михаил Александрович за свою жизнь 
добра людям сделал. 

«У деда было 
единственное хобби — 
охота и рыбалка»
— Вы биолог по образованию. Дядя ваш 

работал в Никитском ботаническом саду. 
Это тоже семейная традиция?

— Она идет от романтичности того времени. 
У Михаила Александровича и его жены Марии 
Петровны было единственное хобби — рыбалка 
и охота. Лучшего отдыха никто и не представлял, 
кроме как поехать на реку, озеро, в степь. В 
Казахстане они часто бывали, чтобы провести 
время в общении с природой. Поэтому у нас, 
детей и внуков, было желание быть поближе к 
природе. Мой папа тоже окончил биофак МГУ. Это 
потом он в философию ударился, начал изучать 

систему взаимодействия человека с окружаю-
щей средой. А начинал как биолог, эколог. Сейчас 
охота и рыбалка стали элементами моды. Сам 
я давно не охотился. Конечно, с годами уходит 
сумасшедший азарт молодости. Но дело не в 
возрасте. Я несколько раз подряд оказывался 
на охоте, где новые русские выходят с оружием, 
напоминающим войсковую операцию. Как они с 
ним обращаются! Для меня это совершенно не-
приемлемо. Несколько раз я посмотрел и сказал 
себе: будь она неладна такая охота.

— Еще есть в этих краях на кого 
охотиться?

— Практически нет. Здесь всегда было боль-
шое количество дичи. В Ростовской области, 
где лесов практически нет, есть вся линейка от 
кабана до лося. Встречались лиса, волк, заяц. 
Зверя было очень много. 

— Любому музею нужны средства на 
зарплату, коммунальные услуги, чтобы 
поддерживать то, что есть. А дальше что? 
В какую сторону развиваться? 

— У нас в Каргинской еще не совсем закон-
чен комплекс. И в Вешенской мы купили участок, 
граничащий с усадьбой деда. Просто для того, 
чтобы сохранить исторический центр, уберечь 
себя от соседства с каким-нибудь товарищем, 
готовым наплевать на охранные зоны и построит 
то, что в голову придет. Вы правы, с точки зрения 
хозяйственной музей практически самодоста-
точен. Зато теперь мы все больше занимаемся 
серьезной научной работой, начали системати-
зировать письма читателей к Шолохову. 

— Где же они хранились?
— В библиотеках, Институте мировой ли-

тературы, архивах. У нас и здесь десятки ты-
сяч писем. Писали Шолохову по разным по-
водам со всего мира. Мы занимаемся именно 
читательскими письмами, а не теми, где люди 
рассказывали о своих бедах, — таких писем 
было 90 процентов. Интересно то, как читатели 
сопереживают написанному. Люди писали по 
поводу «Поднятой целины» о том, что Лушка 
должна прийти к социалистическому строи-
тельству, исправиться, а Давыдов стать пример-
ным крестьянином. Каждый что-то советовал. 
Более народной литературы вообще не было 
и, наверное, уже не будет, во всяком случае в 
обозримом будущем. Такого сопереживания и 

общения писателя с читателем больше не было 
и, возможно, не будет. Современные писатели 
обращаются к небольшим социальным группам. 
Сказать, что есть литература, которую чита-
ют все от мала до велика, я не могу. Буду рад, 
если меня поправят. Часть писем мы публикуем 
на сайте, в своем журнале «Мир Шолохова». 
Вчера я прочитал письмо женщины, которое и 
письмом-то трудно назвать. Прислала она его 
деду, а писала Эренбургу по поводу критической 
заметки в его адрес. Это общая тетрадь, где 
дается отповедь критикам, рассказывается о 
том, что происходило в 30-е годы. Тетрадка 
лежала у деда в столе. А смысл послания в том, 
что это вам, Михаил Александрович, надо писать 
о 30-х годах. По сути это готовый конспект для 
«Архипелага ГУЛАГа». Она призывала собрать 
архивы, бросить клич на всю страну и получить 

таким образом огромное количество материала. 
И дальше написать книгу. До такой степени это 
история Александра Солженицына. Может, она и 
ему тоже написала. Дед, конечно, не тот человек, 
который мог бы в таком ключе работать. 

— Когда человек уходит из жизни, от-
крываются детали, о которых многие и не 
подозревали. Часто ли вы получаете новые 
сведения?

— Недавно на встрече в одной из библиотек 
имени Шолохова читательница рассказала очень 
правдоподобную историю. Она встречалась с 
писателем Анатолием Калининым, который был 
дружен с дедом. И он ей рассказал интересную 
историю. Дело в том, что Михаил Александрович 
заканчивал «Поднятую целину» очень поздно. 
Вернее, ее рукопись была утрачена в годы войны. 
А у деда была невероятная память, и он просто 
сел и как с черновика записал все по новой. Но и 
потом продолжал работать над произведением. 
Во время охоты, где он был с Калининым, дед 
до того задумчивый, вдруг резко остановился 
и произнес: «Убили!» «Кого убили?» — спросили 
его товарищи. А он ответил: «Давыдова убили». 
Красивая история, правда? Причем Калинин 
сам никогда мне этого не рассказывал. Я ду-
маю, что любого писателя не оставляет тема. 
А финал — сложнейшая часть работы. «Тихий 
Дон» Михаил Александрович долго не мог за-
кончить. Месяцами мучился, занимался дру-
гими делами и возвращался к нему. Как-то моя 
бабушка проснулась под утро и увидела, что 
Михаил Александрович стоит у окна и рыдает. 
Она испугалась. Оказалось, деду приснился 
финал «Тихого Дона». Человек до такой степени 
погружается в материал, совершает над собой 
титанические усилия, так что и во сне роман не 
отпускает. В собирании таких свидетельств и 
заключается самая интересная музейная работа. 
Хотя львиную долю времени тратишь на отчеты, 
убеждение всех в очевидных вещах.  

— Несмотря на то что Шолохов — вели-
чина, вам приходится пропагандировать 
его творчество?

— Есть немало исследователей, воинствен-
но настроенных, которые утверждают: «Я от-
стоял Шолохова». Так и вертится на языке: вы 
для Шолохова вряд ли что можете сделать. Он 
сам уже защитил и отстоял себя. Правильнее 
говорить даже не о пропаганде Шолохова, а о 
популяризации литературы и чтения вообще. 
Надо отдавать себе отчет в том, что нечитающий 
современный мир становится жутчайшим. У 
литературных музеев сохранился потенциал. 
Наибольшей наградой считаю отзывы людей, 
которые, посетив Вешенскую, садятся в поезд 
и читают, идут в нашу сувенирную лавку, чтобы 
купить книги.

«Когда Герасимов привез 
свой фильм «Тихий Дон» 
в Вешенскую, станичники 
на первых же кадрах 
сказали: «О, это не у нас 
снимали» 
— А почему на корню загубили грузин-

скую экранизацию «Тихого Дона», не дали 
Николаю Шангелая снять фильм?

— Нет достоверных сведений на этот счет. 
Михаил Александрович очень активно работал. 
Сохранились его фотографии с Шангелая, где 
они с оружием, в папахах дурачились. Шангелая 
приезжал сюда, и они много работали. Шолохов 
практически закончил его. Тогда было много 
актеров старой школы. Не хочу сказать, что со-
временные актеры плохие. Но им, наверное, 
сложно до такой степени перевоплотиться, как 
герасимовским актерам, которые по полгода 
здесь жили. Нынешние разрываются между 
съемками и театром. Но сравнивать фильмы не 
нужно. Они будут разные. У Сергея Герасимова 
натура не требовала декораций и могучих по-
строек. Они снимали в Ростовской области, на 
хуторе Диченском, рядом с городом Каменском. 
Это на Северском Донце, километров 150–200 
отсюда. Да и в природе многое меняется. Когда 
Герасимов привез свой фильм в Вешенскую, 
устроил премьерный показ, станичники на пер-
вых же кадрах сказали: «О, это не у нас снима-
ли». На Северском Донце всегда рос камыш, 
а на Дону его не было. Дон славился чистыми 
берегами, белоснежными песчаными косами, 
которые уходили на километры. Дон вообще не 
зарастал, возле берега никакой растительности 
не было. А сейчас он уже не тот.

— Декорации фильма «Тихий Дон», где 
снимает Урсуляк, сохраните?

— К сожалению, нет, хотя разговор такой 
был. Мы провели инвентаризацию всего хозяй-
ства. Съемочная группа готова нам все пере-
дать. Но это именно декорация, у которой нет 
фундамента. В период съемок они простоят, а 
через год-два начнут разрушаться. Ухаживать, 
чинить бессмысленно. Я даже хотел декора-
ции разобрать и собрать потом, на устойчивой 
основе. Но сломать их можно только способом 
Никулина: брать фомку и громить. Мы сохранили 
декорации Сергея Бондарчука на хуторе Кали-
нинском — мелеховский и астаховский курени. 
Мы тогда поучаствовали в этой постройке, сде-
лали капитальный фундамент, да и срубы были 
настоящие. Эти постройки не требуют особо 
ухода. После показа нового «Тихого Дона» будет 
повышенный интерес и к нашему музею, месту 
съемок. Декорации привлекли бы туристов. Но 
тут возникает еще одно обстоятельство. Съе-
мочная группа держала на каждом из трех своих 
объектов физическую охрану. Не оставить же все 
без присмотра в степи. Такая охрана обходится 
где-то 50 тысяч в месяц на каждом объекте. То 
есть это 1 миллион 800 в год на три объекта. 
И главное, если бы в конце какой-то результат 
был. А вкладывать средства в то, что через год 
развалится, какой смысл?  

— Почему литературными секрета-
рями Шолохова были люди из органов 
госбезопасности?

— Литературных секретарей у Шолохова 
было не так много. Иван Семенович Погорелов, 
Анатолий Дмитриевич Соколов и Андрей Афа-
насьевич Зимовнов. И Погорелов, и Соколов в 
прошлом — чекисты. С Погореловым связана 
отдельная история. На Михаила Александровича 
готовилось покушение по линии НКВД, и он его 
спас, заранее предупредив. Это история, перед 
которой блекнут детективы. Иван Погорелов 
уже был на пенсии, когда он стал помощником 
Шолохова, и был его другом. Когда выделили 
должность литературного секретаря, Шолохов 
сам его пригласил. Не просто из благодарности. 
Погорелов был очень ответственным человеком. 
А Анатолий Дмитриевич был уже поставленным 
сверху секретарем. 

— А Шолохову нужны были такие 
помощники?

— Безусловно. Хотя само название «лите-
ратурный секретарь» весьма условное. К лите-
ратуре помощники имели самое отдаленное 
отношение. Дело в том, что объем почты, которую 
получал дед, достигал несколько сотен в день. 
Самостоятельно разобрать ее было невозможно. 
Для этого и нужен был секретарь. Надо же было 
ответить на письма, дать им ход, обратиться в со-
ответствующие инстанции. В плане литературы 
никакой секретарь Шолохову не был нужен.  

— Вы очень похожи на деда, а ваш отец, 
судя по фотографиям, не очень. 

— И папа мой, и дядька похожи на Михаила 
Александровича, но в определенном возрасте. 
Дед, увидев фотографии в каком-нибудь изда-
нии, иногда спрашивал: «А Минька тут откуда 
взялся?» Сам себя не узнавал, решил, что это 
его сын. В позапрошлом году не стало моего 
папы. Я все время переживая, что сколько всего 
не спросил у него. Был момент, когда я пытался 
заставить его писать. Книга отца — лучшее, что 
есть о деде с точки зрения понимания человека. 
Это отрывки из обрывков, как говорил мой отец. 
А потом наступил период, когда он категорически 
отказывался от воспоминаний. Слишком тяже-
лыми они были для него. Он сильно переживал 
отсутствие Михаила Александровича. Как и я. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
12 мая 2015 года 
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ПЕРСОНА ЗА БУГРОМ

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
г. Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 
24, у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 9
13–14 мая с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
15 мая с 8.00 до 20.00
16 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
18–19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49

р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1 А (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
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На этой неделе столица Израиля примет 
более 800 делегатов из 51 страны, которые 
приедут не просто наслаждаться солнеч-
ным Иерусалимом, они будут обсуждать 
ненастье, накрывшее в последние месяцы 
улицы городов Европы. Пятый глобаль-
ный форум по борьбе с антисемитизмом 
пройдет с 12 по 14 мая в Иерусалиме, его 
участники будут говорить о возобновле-
нии угроз еврейским общинам и о росте 
проявлений антисемитизма. О том, что, 
как мы надеялись и верили, осталось в 
прошлом. 

Мысль, которую форум надеется донести 
до мирового сообщества, проста: антисеми-
тизм — проблема отнюдь не только еврейско-
го народа. Везде, где антисемитизму будет 
разрешено поднять голову, сразу последует 
нарушение прав других меньшинств, будь то 
права художников-карикатуристов на свободу 
самовыражения, права женщин, цыган, сексу-
альных меньшинств. И в конце концов будет 
нарушено право большинства жить свободно, 
без страха, злости и нетерпимости к соседям 
лишь только из-за того, что у них другая одежда, 
вера или обычаи.

В эти майские дни, когда в России и стра-
нах Европы празднуется 70-летие Победы, 
делегаты форума собираются в Иерусали-
ме, чтобы попытаться понять, почему клятва 
«Никогда больше», данная немногим более 
полувека назад, оказалась забытой и как стало 
возможным возвращение ненависти к евре-
ям, осквернение синагог и кладбищ, а самое 
ужасное — смертоносные атаки на евреев в 
Париже, Брюсселе, Копенгагене. Сегодня евреи 
во многих общинах опасаются открыто заявлять 
о своей национальной принадлежности. В ряде 
европейских стран, согласно официальным 
данным, наблюдается систематический рост 
антисемитских инцидентов более чем на 100% 
по сравнению с предыдущими годами. 

Ситуация в России на сегодняшний день 
менее удручающая, нападения на евреев про-
исходят редко. В минувшем году был зафик-
сирован один случай избиения: пострадал 
учащийся ешивы «Торат Хаим» Шломо Рома-
новский (в начале декабря в Раменском районе 
Подмосковья). Тем не менее евреи подвергают-
ся оскорбительным выпадам и комментариям 
в ряде печатных изданий, в электронных СМИ 
и соцсетях.

В 2014 году с осуждением антисемитизма 
и призывом остановить его распространение 
выступили многие мировые лидеры: генсек 
ООН, главы государств, а также министры ино-
странных дел Италии, Франции и Германии, 
Генассамблея ООН, ОБСЕ и другие междуна-
родные организации. Именно ввиду четкого 
осознания того, что многочисленные иссле-
дования подтвердили масштабы роста анти-
семитизма, возникла необходимость созыва 
форума для поиска способов борьбы с этим 
опасным явлением.

Глобальный форум по борьбе с антисеми-
тизмом проводится раз в два года, и это главное 
мероприятие по оценке уровня и характеристик 
антисемитизма в мировом масштабе, а также 
разработке эффективных форм обществен-
ного и государственного реагирования. Это 
деятельная коалиция лидеров, объединяющая 
представителей правительств и парламентов, 
политических и общественных движений, ду-
ховенства, журналистов, дипломатов, препо-
давателей и гражданских активистов. Работа 
форума направлена на поддержку и развитие 
толерантности, создание глобального плана 
действий по борьбе против антисемитизма и 
других форм расовой, этнической и религи-
озной ненависти.

В этом году работа форума будет скон-
центрирована на двух основных темах. Пер-
вая — «Древняя ненависть в новой упаковке: 
противостояние антисемитизму и пропаганде 
ненависти в Интернете и социальных сетях». 
Глобальные информационные сети стали 
сегодня инструментом доступа к знаниям, 
свободного выражения мнений и средством 
коммуникаций. В то же время они создают 
новые угрозы, распространяя постоянно и по-
всеместно ничем не контролируемые вспышки 
виртуальной ненависти и пропаганду насилия. 
Второй акцент будет сделан на проблеме роста 
антисемитизма в европейских городах сегод-
ня и поиске эффективных методов борьбы 
с ним.

Учитывая важность форума, на его ме-
роприятиях выступят премьер-министр Из-
раиля Биньямин Нетаньяху, министры юстиции 
разных стран, члены большой делегации из 
Франции во главе с мэром Парижа. На форуме 
встретятся аккредитованные в Израиле послы, 
главы всех общин и организаций меньшинств 
израильского общества, представители всех 
еврейских организаций мира, мусульманские 
лидеры Европы, представители интернет-
компаний. Россию будет представлять вну-
шительная делегация, состоящая из духовных 
лидеров еврейских и мусульманских общин и 
глав организаций.

Форум предоставляет здравым силам 
международного сообщества возможность 
сплотиться и сообща противостоять антисеми-
тизму как явлению опасному, как было сказано 
выше, для всех, а не только для евреев. 

Ольга СЛОВ, полномочный министр, 
заместитель главы дипломатической 

миссии Израиля в России.

« ДЕДУ ПРИСНИЛСЯ 
ФИНАЛ «ТИХОГО ДОНА»
Юбилей писателя на малой родине  
отметили посадкой сосен

11 мая (по старому стилю, а по 
новому — 24-го) исполнилось 110 

лет со дня рождения писателя 
Михаила Шолохова, автора 

«Тихого Дона», «Поднятой 
целины». В «Московском 

комсомольце» в 1923–1925 годах 
своими очерками и «Донскими 

рассказами» он вошел в мировую 
литературу. Мы встретились с 

внуком писателя Александром 
Михайловичем Шолоховым в 

станице Вешенской в Музее-
заповеднике М.А.Шолохова, 

который он возглавляет.

РОССИЙСКИЕ 
МУСУЛЬМАНЕ 
ПОЕДУТ В ИЗРАИЛЬ
Форум по борьбе 
с антисемитизмом 
пройдет в Иерусалиме

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Александр ШОЛОХОВ:
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Рабочий стол Михаила 
Шолохова.

Усадьба 
писателя.

Семья Михаила Шолохова. Слева 
направо: Мария Петровна с сыном 

Мишей, Александр, Светлана, Михаил 
Шолохов с Машей. Апрель 1941 г.

Нобелевские костюмы 
семьи Шолоховых.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КОНФЛИКТ

Четкие следы киллеров
Кравченко застрелили в подмосковном 

поселке Переделки в мае 2012 года. В тот вечер 
глава мебельного холдинга «8 Марта» возвра-
щался с банкета, организованного по случаю 
закрытия Московского международного ме-
бельного салона. Предприниматель никогда не 
пользовался услугами персонального водителя 
и охраны, предпочитал сам водить «Мерседес» 
(подарок коллег). До своего коттеджа, в кото-
ром проживал, он не доехал всего несколько 
десятков метров и попал в засаду — дорогу 
перегородила «девятка». Когда Кравченко, вре-
завшись в «Жигули», остановился, злоумышлен-
ники расстреляли его из пистолетов, а потом 
сделали контрольный в голову... И скрылись 
незамеченными. Но оставили массу следов. В 
километре от места убийства нашлась та самая 
старенькая «девятка». Номерного знака не было, 
номер кузова был вырезан грубым механичес-
ким путем — то ли «болгаркой», то ли автогеном. 
Отсев всех похожих авто (всевозможные базы 
данных — еще один лютый враг убийц по найму) 
вскоре дал свой результат — стражи порядка 
вышли на прежнего владельца машины, который 
рассказал, что не так давно продал ее за 110 
тысяч рублей. И продал ее, как оказалось, уро-
женцу Рязани Алексею Пронину. Это компаньон 
Кравченко, его правая рука, его глаза и уши. 
Сыщики поначалу даже не поверили — неужели 
настолько просто складывался паззл.

 Следователи ГСУ СКР по Московской облас-
ти смогли выйти на съемную квартиру, которую 
Пронин и Ко сняли для подготовки к убийству. 
Как пояснили «МК» в пресс-службе ведомства, 
в этой квартире они и хранили телефоны для 
связи между собой по «рабочим» вопросам, 
там же было оружие, некоторая наличность, 
маски. Можно сказать, это был их штаб, где они 
размеренно готовили план убийства. Кстати, 
план №1 у них провалился — еще зимой киллеры 
попытались организовать засаду и насыпали 
снежный вал на дороге к дому Кравченко, но 
тот поехал другой дорогой. Вторая попытка 
оказалась успешной.

 Отработка телефонных звонков и биллинг 
вывели на Сергея Филиппова, жителя Рязани, 
рукопожатного знакомого Пронина. Именно 
Филиппов уже приискал исполнителей — со-
трудников столичного ЧОПа Виталия Антишина 
и его знакомого Михаила Ищенко. В брошенной 
машине были найдены отпечатки пальцев од-
ного из них и потожировой отпечаток на ручке 
двери. Анализ ДНК по нему подтвердил, что он 
принадлежит одному из пособников. 

Антишин, кстати, изначально давал призна-
тельные показания, но впоследствии отказался 
от них. Заявил, что полиция похитила его сына 
и угрожала с ним расправиться — поэтому он 
и оговорил себя, а на самом деле к убийству 
не причастен. Но он изложил многие детали, 
которые не мог выдумать — они нашли свое 
подтверждение в дальнейшем. Это датировка 
различных действий их сплоченного коллектива, 
которые подтверждаются перепиской, време-
нем звонков, местоположением их телефонов 
и прочее. Все были выявлены и задержаны в 
течение десяти дней. Кроме Филиппова — он 
скрылся и находится в розыске.

В этом простом, как уравнение с одним 
неизвестным, деле есть, пожалуй, только один 
резонный вопрос. Каков мотив? 

То мореплаватель,  
то плотник
Бизнесменов, даже миллионеров, в России 

много, случается, их убивают. Немудрено, что 
широкой публике чаще всего нет дела до того, 
какими были эти люди. Тем страннее история 
жизни и смерти Михаила Кравченко. Человека, 
который был лично — и весьма близко — знаком 
с принцессой Кентской, путешествовал с нашим 
знаменитым зоологом Николаем Дроздовым, 
участвовал в театральной постановке популяр-
ной и — перст судьбы! — впоследствии погибшей 
в автокатастрофе актрисы Марины Голуб…

…Как-то в детском саду маленький Миша 
измучил воспитателей — несколько дней долдо-
нил: мол, вы разве не видите, что из крана вода 
капает? Если его не починить, то не только утечка 
большая, а еще и кто-то может поскользнуться в 
луже и упасть. Таким он был во всем — въедли-
вым и назойливым. В школе страстно хотел стать 
биологом. Однажды притащил домой богомола. 
Насекомое оказалось самкой и, пожив какое-то 
время в квартире, облюбовала одну из стен и 
отложила там яйца. В итоге из яиц вылупились 
147 маленьких богомолов, причем случилось 

это аккурат к 7 ноября — родителям и Михаилу 
даже пришлось пропустить демонстрацию в 
честь Великой Октябрьской революции, чего 
они себе раньше никогда не позволяли. 

После школы он пошел в ПТУ, поучился на 
электромеханика, а после армии поступил в 
МГУ. Но не на биофак. «Нельзя сейчас идти на 
биолога, — объяснил родителям свой выбор. — С 
голоду помрем!». И Кравченко стал экономистом. 
Пока учился — зарабатывал на ремонте высоток, 
даже ремонт того же общежития МГУ делал. 

В 19 лет Кравченко женился, родилась дочь. 
Все как у всех. До того страшного жаркого лет-
него дня 1996 года. 

Он ехал с семьей из Севастополя и не ус-
пел увернуться от машины, которая выехала на 
встречку, обгоняя авто в своей полосе. Машину, 
в которой сидели родители Михаила, его супруга 
Светлана и семилетняя дочь Маша, на добрых 
пару десятков метров откинуло в сторону, она 
вращалась как волчок. Жена и дочь Михаила 
вылетели из машины через разбитую дверь, и 
их придавило многотонной «Волгой». Шансов 
выжить у них не было. Как позже установила 
экспертиза, Кравченко не хватило всего 1/17 
секунды, чтобы вырулить и разминуться со 
встречной машиной. Стоит ли говорить, что 
винил за аварию он лишь себя? На могиле самых 
близких, самых дорогих ему людей Кравченко 
установил камень с двумя шариками, символи-
зирующими Свету и Машу.

Наверное, в этот же период он решил, что 
будет вести жизнь «за красной чертой». У путе-
шественников в дикие места есть такое понятие 
— «красная черта». Например, если прибыть в 
какую-либо африканскую страну с племенами 
людоедов и попытаться самому проложить мар-
шрут через опасную страну, то правительство 
попросит подписать бумагу, согласно которой 
путешественник сам несет ответственность за 
все, что с ним может случиться. И, кстати, за этой 
самой «красной чертой» Михаил действительно 
побывал — ездил в Центральную Африканс-
кую Республику, там же подхватил малярию, 
смертность от которой составляет около 97%, и 
поборол ее, в обеих Америках побывал, в самых 
диких местах, покорил пятикилометровый Эль-
брус, исчертил маршрутами Австралию. 

Кравченко также играл в любительской 
театральной труппе (его Чацкого, по слухам, 
хвалил сам Гафт), снимался в кино, стал главным 
героем документальной драмы «Иван Грозный. 

Портрет без ретуши». Он писал стихи.  В 40 лет 
поспорил с матерью, что можно стать кем угод-
но и научиться чему угодно в любом возрасте. 
Прошло несколько месяцев, и Михаил показал 
матери свое первое полотно — рисунок лодки, 
занесенной песком. А еще чуть позже взялся за 
скульптуру и овладел и этим ремеслом. 

— Он был безумно любопытным, — вспо-
минает Кравченко Татьяна Винер, режиссер 
фильма «Портрет без ретуши». — Кажется, не 
было в мире вещи, которой бы не коснулся его 
интерес. Мне кажется, он даже не спал — всегда 
был в движении. Правда, видимо, из-за этого же 
всегда опаздывал...

Долг убийством красен
Как же в поле зрения Кравченко попал 

Алексей Пронин? Компаньон, правая рука, а в 
итоге получается — вероломный друг, заказчик 
убийства.  Откуда взялся этот субъект?

Пронина в Рязани знали многие. В свое 
время он водил дружбу с могущественными 
«Слонами» — бандитской группировкой, от 
которой стонали местные предприниматели. 
В какой-то момент, чуть ли не с десяток лет 
назад, Пронин решил покорить столицу. Через 
общих знакомых он случайно познакомился 
с Кравченко и смекнул, что с этим человеком 
можно работать. Для развития долгосрочных 
отношений Пронин создал видимость того, что 
он нужен мебельному магнату куда больше, чем 
мебельный магнат ему. И в качестве подношения 
сказал московскому бизнесмену, что поможет 

оформить огромную площадь для выставочного 
центра. В нем были бы представлены самые 
лучшие образцы мебели от компаний, входя-

щих в состав холдинга. Площадкой должна 
была служить старая кинокопи-

ровальная фабрика, пред-
полагалось, что постоян-
ными гостями на освоенных 

площадях будут иностран-
цы, закупающие продукцию 

холдинга. Пронин должен был 
помочь оформить эти земли, 

выкупить их по хорошей цене, 
но он потратил приличную часть 

денег, которые Кравченко выде-
лил ему на покупку активов. Счет 

шел на десятки миллионов. Так 
медленно, но, судя по всему, вер-

но рождался мотив для убийства.
Интересный нюанс: в борь-

бе за фабрику на одном из этапов 
оформления фабрики Кравченко 

смог обмануть Пронина. Когда они 
завладели некоторыми активами фаб-

рики, решили вдруг разойтись: у Крав-
ченко была мысль отступиться от затеи 

открыть крупный выставочный центр 
в Рязани. Поскольку их дороги вели в 

разные стороны, они вознамерились 
поделить между собой ту часть площадей 

кинокопировальной фабрики, которую 
приобрели. Но  Кравченко перетянул все 

одеяло на себя, и Пронину не досталось 
его части от этого пирога. Алексей долго 

бегал по арбитражным судам и ни одного не 
выиграл. Похоже на рейдерский захват, не 

так ли?. Но после этого Пронин снова, пусть 
и со скрипом, сработался с магнатом — ви-

димо, Кравченко смог убедить компаньона, что 
их дальнейшее сотрудничество по-прежнему 
будет выгодно им обоим.

Потерянный бампер и рука 
из-за кулис
На процессе по этому делу впору было 

хвататься за голову — как же неумело порой 
законники распоряжаются фактами, которые, 
можно сказать, плывут им в руки. 

Так, следователи умудрились потерять 
часть улик. Это уже становится притчей во 
языцех: такое впечатление, что в следствен-
ные органы у нас идут сплошь тургеневские 
барышни, которые не в состоянии вспомнить, 
куда засунули свой ридикюль. В деле Кравченко 
пропал… бампер от его машины, на котором 
были следы краски от машины киллеров. Хоро-
шо хоть остался отпечаток ладони на лобовом 
стекле «Мерседеса» — один из преступников 
неосторожно оперся о кузов рукой. Еще одна 
улика — телефон… Рядом с местом расстрела 
нашли крышку от мобильника одного из подоз-
реваемых. Все логично: убийцы, сделав дело, 
избавляются от телефонов. Но потом такую же 
крышку от мобильника каким-то чудесным обра-
зом находят у этого же подозреваемого.  

Но если следователи, будем надеяться, 
просто ошибались в силу неопытности, то Про-
нин откровенно врал и изворачивался. Взять хотя 
бы эпизод с машиной — то он не покупал ее и не 
знал даже о ее существовании. То покупал, но 
для личного пользования, никак не связанного 
с покушением. На последнем заседании его 
неискренность была особенно заметна — он 
даже как будто досадовал сам на себя, что не 
солгал как-нибудь похитрее. 

 И хотя присяжные уже вынесли свой вер-
дикт (все признаны виновными в убийстве), гля-
дишь на Пронина — и невольно закрадывается 
мысль: полноте, да он ли это? С виду обычный 
бандит, будто воскресший из 90-х годов, — в 
одиночку решил подмять под себя целый кон-
церн, убив президента? Зачем отрезать руку, 
которая тебя кормила? 

Наверное, это имеет смысл только в том 
случае, если объявилась другая рука, которая 
и пообещала Пронину место у кормушки даже 
после смерти Кравченко. То есть был человек, 
который вероятно использовал его словно пеш-
ку в своей большой игре. И этот человек явно 
был в курсе всех мелочей отношений между 
Кравченко и его партнером Прониным, знал, 
на что давить и чем переманить. Дело в том, что 
после его убийства холдинг начали растаскивать 
вчерашние заместители-гендиректоры с просто 
фантастической скоростью. Некоторые фабрики 
в составе гиганта принялись переоформляться 
уже через девять дней после убийства! Склады-
вается впечатление, что эти документы кто-то 
предусмотрительно начал готовить еще до его 
убийства... Даже родители Михаила Кравченко 
считают, что следователь, начавший это дело, 
будто нарочно не арестовывала имущество и 
активы фабрик, то есть проявила бездействие, 
позволившее бывшим компаньонам Кравченко 
разбить холдинг на кучу осколков. Но, к сожале-
нию, если в этом деле и были серые кардиналы, 
они остались за кулисами громкого дела. 

В одном из стихотворений покойного есть 
такие строки:

Итак, я умер,
Бейте барабаны! 
И радуйтесь со мной,
Кто хоть мгновенье ЖИЛ!
Жаль, что многие коллеги и ближайшие 

партнеры Кравченко, так старательно восхва-
лявшие его при жизни, не выдержали испытания 
его смертью. 

Леонид МИКУЛЯК.

Оглашен вердикт по делу об убийстве 
мебельного магната.  
Но есть ли среди виновных заказчики?

   В детективах, где главное действующее лицо — 
деньги, редко попадаются положительные пер-
сонажи. Преступников, конечно же, не жалко. Но 
и пострадавший от них нередко, если присмот-
реться повнимательнее, оказывается тем еще 
свинтусом. И деньги свои он нажил не совсем 
праведным путем, и тратил их отнюдь не на бла-
гие дела… И весь сюжет в итоге легко пере-
сказывается одной цитатой из сказки Корнея 
Чуковского — «волки от испуга скушали друг 
друга».
Дело о заказном убийстве, которое вплотную 
приблизилось к развязке в стенах Московс-
кого областного суда, — набито пиастрами, 
как сундук с острова сокровищ. Мебельный 
магнат Михаил Кравченко погиб как раз из-
за своих миллионов. 

СЧАСТЛИВЫЕ
ВРАГОВ
НЕ НАБЛЮДАЮТ

Пули киллера застали мебельного 
магната в салоне его любимого 

«Мерседеса».

Красивая жизнь, которую 
вел Кравченко, не давала 
покоя его завистникам.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Прямо под носом у детей 
власти района Куркино 
собираются возводить 
площадку на 40 автобусов 
Три школы, детский сад и бассейн в 
100 метрах от будущего автодепо нис-
колько не смущают чиновников. Так же 
как и четыре тысячи подписей жителей 
района против строительства. Взвол-
нованные люди собираются на много-
тысячные митинги и пишут письма мэру 
Собянину и начальнику Департамен-
та транспорта Ликсутову. Автобусный 
парк в экологически чистом районе, 
где автобусы-то ходят раз в час, никому 
кроме властей абсолютно не нужен. 

Небольшая асфальтированная площадка 
на пересечении улиц Юровская и Соколово-
Мещерская вот уже много лет используется 
в районе как ярмарочная и праздничная. А в 
обычные дни здесь катаются куркинские дети 
на роликах, скейтах, велосипедах и самокатах. 
Мало того, огромная насыпная гора (на ее месте 
должны были построить домашний стадион, 
да так и не построили) — любимое место всей 
детворы зимой. Ведь с нее так весело кататься 
на санках-ледянках.

Детей здесь много, потому что побли-
зости три школы и несколько детских садов, 
и в планах строительство ФОКа и еще одной 
школы на 900 мест. Каково же было удивление 
людей, когда они узнали, что вот прямо здесь 

собираются строить транспортный отстойник 
на 40 автобусов. 

— Я вообще не понимаю: зачем нам в Кур-
кине столько автобусов? — возмущается мама 
второклассника из школы 1298, которая распо-
ложена в самой непосредственной близости от 
будущего строительства, Наталья Тихомирова. 
— У нас всего два маршрута, и автобусы бук-
вально пустые все время. Какая тут может быть 
конечная остановка? Чем наши дети дышать 
будут? Во-вторых, непонятно, что это будут за 
автобусы. Если иногородние и около школы пос-
тоянно будет толпа чужаков с сумками, о какой 
безопасности тогда можно будет говорить? У 
школы, где сейчас довольно тихое движение, 
и так дети все время дорогу перебегают под 
носом у машин. 

Большинство жителей района пользуются 
личными авто или многочисленными маршрутка-
ми. Да и кто сядет на автобус, который со всеми 
остановками едет до метро «Речной вокзал» аж 
полтора часа, а до станции «Планерная» — поч-
ти час? Местные депутаты утверждают, что на 
проблемы с транспортом жалоб от жителей не 
приходит вообще! Всех все устраивает. Тогда 
тем более непонятно, зачем и для кого будут 
здесь стоять 40 (столько указано в проектной 
документации) огромных автобусов и здание 
диспетчеров? Получается, целый автовокзал.

Район Куркино задумывался как экспери-
ментальный, малоэтажный, несколько районов 
вообще заняты трехэтажными таунхаусами. 
Много зелени, рядом лес. Экология в этом райо-
не считается одной из лучших в столице. 

— Просто кощунство портить такое 

прекрасное место, — возмущается Людмила 
Ушконенко. — Мы специально уехали из ЦАО 
сюда, подальше от шума машин, пыли и грязи. 
Представляете, какой будет ад под окнами наше-
го дома, если этот отстойник все же появится.

Подписи собирают и другие активисты. В 
основном мамы, дети которых учатся в соседних 
школах. Это делается уже повторно. Первый 
раз порядка 3500 подписей было передано на 
общественных слушаниях префекту СЗАО. 

— Мы с женой были на общественных слу-
шаниях 25 марта, — рассказывает Андрей За-
вьялов. — Народу очень много собралось. Все 
просили не строить ничего на этом месте. Нам 
казалось, что власти нас услышали. Каково же 
было наше удивление, когда спустя несколько 
дней нам в управе выдали протокол, где чер-
ным по былому написано: «Приняли участие 
в публичных слушаниях 4600 человек, из них 

поддерживают проект 1400 (!?) человек, высту-
пают против порядка 3200». Но при этом проект 
отклонен не был, в нем всего лишь власти от-
корректировали кое-какие моменты: «С учетом 
замечаний жителей из состава здания конечной 
станции были исключены билетные кассы и 
зал ожидания». То есть на наше мнение просто 
наплевали, и все!!!

— Я живу в Куркине 9 лет, и все это время 
нам обещают построить художественную и му-
зыкальную школы, хотя бы один физкультурно-
оздоровительный комплекс, — возмущается 
мама пятерых детей, председатель общества 
многодетный семей Куркина Светлана Андри-
янова. — А вместо этого строят какое-то депо, 
которое вообще никому не нужно! Наши просьбы 
и пожелания — мимо ушей.

В своих действиях чиновники ссылаются 
на документ 20-летней давности. Мол, еще в 
постановлении правительства от 1994 года за 
номером 471 было предусмотрено здесь строи-
тельство ОРП. И что раньше денег у Мосгортран-
са не было, а теперь вот нашлись. Однако в этом 
документе (он есть в распоряжении редакции) 
указано, что на этой площадке должен распола-
гаться небольшой торговый центр, не более того. 
Ни о каких автобусных депо на пересечении улиц 
Юровская и Соколово-Мещерская нет и речи. 
Но даже если бы это было и так. Прошло два 
десятка лет, ситуация в районе сегодня такова, 
что никакой транспортной проблемы здесь нет, 
Куркино сегодня — один из комфортабельней-
ших районов столицы. Почему же мнение тысяч 
москвичей никого не интересует? 

Возмущенные жители Куркина организо-
вали митинг протеста. И хотя согласовано было 
400 участников, людей собралось больше двух 
тысяч. Его итогом стала петиция с требованием 
немедленно прекратить оформление земли под 
строительство транспортного отстойника.  

Дина КАРПИЦКАЯ.

ООО «Газпром комплектация» извещает о проведении 
открытого аукциона в электронной форме по продаже при-
надлежащего ему движимого имущества — мерседесы.

Продавец: ООО «Газпром комплектация», тел. (495) 
631-57-84. Организатор торгов: ООО «Центр-Р.И.Д.», 
тел.(495)7225949, centerRID@mail.ru, http://центр-рид.
рф. Место, дата и время проведения торгов в электронной 
форме: 12:00 15.06.2015г. на электронной площадке ООО 
«Центр реализации» — http://www.business.centerr.ru 
раздел «Продажи».

Выставляемое на торги Имущество: Лот №1 — Мерсе-
дес Бенц С-230, год выпуска 2008, гос. номер Р715РА199, VIN 
WDD2040521A217914, ПТС 77 УА605532, выдан 02.02.2009г., 
пробег 67835 км. Начальная цена: 656 947 руб., с уч. НДС; 
Лот №2 — Мерседес Бенц С-230, год выпуска 2008, гос. но-
мер Р513РА199, VIN WDD2040521F242267, ПТС 77 УА605534, 
выдан 02.02.2009 г., пробег 86356 км. Начальная цена: 608 
935 руб., с уч. НДС; Лот №3 — Мерседес Бенц С-230, год вы-
пуска 2008, гос. номер Р561РА199, VIN WDD2040521A234883, 
ПТС 77 УА606036, выдан 02.02.2009 г., пробег 74526 км. На-
чальная цена: 627 759 руб., с уч. НДС; Лот №4 — Мерседес 
Бенц С-230, год выпуска 2008, гос. номер Р712РА199, VIN 
WDD2040521A239645, ПТС 77 УА606037, выдан 02.02.2009 
г., пробег 128973 км. Начальная цена: 536 252 руб., с уч. 
НДС; Лот №5 — Мерседес Бенц С-230, год выпуска 2008, 

гос. номер Р714РА199, VIN WDD2040521A216449, ПТС 77 
УА606038, выдан 02.02.2009 г., пробег 111445 км. Началь-
ная цена: 570 131 руб., с уч. НДС; Лот №6 — Мерседес 
Бенц С-230, год выпуска 2009, гос. номер Р637РА199, VIN 
WDD2040521A268221, ПТС 77 УЕ384383, выдан 09.04.2009 г., 
пробег 85166 км. Начальная цена: 651 937 руб., с уч. НДС. 
Место нахождение Имущества: г. Москва, ул. Обручева д. 
36 ст.2. Шаг повышения цены лотов: 5% от начальной цены 
соответствующего лота. Размер задатка лотов: 10% от на-
чальной цены соответствующего лота (НДС не облагается). 
Обременения Имущества (Лотов): Отсутствуют.

К участию в Торгах допускаются Заявители, зареги-
стрированные в установленном порядке на электронной 
площадке и представившие для участия в торгах с 12:00 
12.05.2015г. по 16:00 10.06.2015г. заявку (по форме Орга-
низатора торгов) с документами. Требования к заявке, 
перечень необходимых документов, проект договора 
купли-продажи, договор о задатке и порядок определе-
ния победителя размещены на электронной площадке. 
Дата признания претендентов участниками аукциона: 
11.06.2015 г. Время везде московское. Вся дополнитель-
ная информация запрашивается у организатора торгов. 
Полный текст Извещения опубликован на официальном 
сайте ОАО «Газпром» www.gazpromnoncoreassets.ru и на 
сайте Организатора торгов.

Писатель устроил 
перформанс и открыл 
выставку на Венецианской 
биеннале 
Обнаженные женщины в звериных мас-
ках выстроились в ряд в ожидании по-
единка. Дуэлянты не заставили себя 
ждать: Владимир Сорокин появился в 
меховой шкуре пещерного человека, а 
его противник живописец Евгений Шеф 
— в средневековых доспехах. Рыцарь, 
вооруженный мечом, и дикарь с палкой, 
увенчанной клавиатурой, схлестнулись 
в бою. Несколько ударов, и рыцарь ока-
зался на земле, а за ним свалился с ног 
и победитель-дикарь. Одна из девушек 
(художница Юлия Косульникова) за-
вершила шоу символическим вбивани-
ем золотого гвоздя в голову писателя. 
Таким перформансом на 56-й Венеци-
анской биеннале открылась выставка 
«Павильон Теллурии», ставшая живо-
писным продолжением последнего ро-
мана Владимира Сорокина.

Сегодня мало кто помнит, что обласканный 
славой писатель, сценарист и поэт Владимир 
Сорокин начинал как книжный иллюстратор. 
Прежде чем взяться за перо и написать свои 
бестселлеры, он оформил около 50 книг. После 
длительного перерыва писатель снова взялся 
за кисти и краски и написал 15 полотен, которые 
представил на 56-й Венецианской биеннале. 
Выставку дополнили работы живописца Жени 
Шефа, который тоже совершил эксперимент и 
попробовал себя в роли рассказчика. На своих 
полотнах он не изображал, а описывал словами 
подготовку к выставке «Павильон Теллурия», 
подкрепляя свои дневники то этикетками, то 
банкнотами, то небольшими зарисовками. Ав-
торы также создали арт-объект: гигантскую же-
лезную пчелу синего цвета, которую подвесили 
под потолком Палаццо Рокка Контарини Корфу, 

где открылась выставка.
— Я писал эти картины два года. Вы можете 

заметить, что все они написаны в разных стилях, 
будто их создали разные авторы, — пояснил 
Сорокин «МК».

— Как долго вы не писали картин?
— Лет 25.
Все полотна Сорокина связаны с постапо-

калиптическим миром, описанным им в романе 
«Теллурия», который был опубликован в 2013 году, 
получил приз зрительских симпатий премии «НОС» 
и вторую премию «Большой книги» (уступив лишь 
«Обители» Захара Прилепина). Действие романа 
происходит в середине ХХI века, где после двух 
опустошительных войн наступило Новое Сред-
невековье. В этой Вселенной обитают кентавры, 
крестоносцы, православные коммунисты, ма-
ленькие люди и великаны. На мифической карте 
есть и государство, которое своим названием 
напоминает реальную страну, образовавшуюся 
недавно (заметим, уже после публикации романа). 
Это Демократическая Республика Теллурия (ДРТ), 
расположенная в горах Алтая. Там производят и 
поставляют постапокалиптическому миру тел-
луровые гвозди — сильнейшее наркотическое 
средство. Именно такой психотропный гвоздь, 
который в мифическом мире Сорокина дороже 
любых денег, и вбивала нагая Юлия Косульникова 
в голову писателя. 

Нечто психоделическое и футуристическое 
чувствуется и в полотнах Сорокина. Так, картина 
«Война объявлена» создана в стиле супремати-
ческой абстракции. А алтайский пейзаж страны 
Теллурии, над которым возвышается на двух 
клыках-ногах гигантская голова Горького, ближе 
к сюрреализму. Есть на выставке и гиперреалис-
тические пейзажи, изображающие затянутые 
тучами небеса, картина-коллаж, в центре которой 
красуется привязанный к палке телефон, полотна 
в духе соцреализма и примитивизма. По леген-
де, их написали жители постапокалиптического 
мира. Потому в углу картин разные подписи — 
большинство в виде замысловатых значков. 

Мария МОСКВИЧЕВА, Венеция.

Зураб Церетели собрал 
в Москве цвет мировой 
культуры
В первый день после грандиозного 
празднования 70-летия Победы в Моск-
ве случилось не менее важное событие: 
начался Международный форум «Ми-
ровая культура как ресурс устойчивого 
развития». Форум организован Россий-
ской академией художеств и как раз 
совпадает с 70-летием празднования 
основания ЮНЕСКО. Из академии худо-
жеств — обозреватель «МК». 

Навстречу мне идет Зураб Церетели и 
в группе людей, одетых достаточно строго, 
выделяется ярко-голубым костюмом и крас-
ным плетеным галстуком. Давно замечено, 
что президент Российской академии худо-
жеств надевает этот красный «талисман» в 
самых особых случаях. А случай особенный 
— Международный форум, собравший уни-
кальных деятелей мировой культуры. После 
осмотра выставки к 70-летию Победы места в 
президиуме занимают генеральный директор 
ЮНЕСКО Ирина Бокова, министр культуры РФ 
Владимир Мединский, артист Иосиф Кобзон как 
председатель по культуре Госдумы, вице-пре-
мьер Правительства РФ Ольга Голодец, глава 
департамента культуры Москвы Александр 
Кибовский. Чуть позднее подойдет главный 
раввин России Берл Лазар.

К чести этих высоких гостей, официальная 
приветственная часть кратка и конструктивна.

«Я не устану повторять: культура — это 
больше чем камни и памятники. Это то, что мы 
есть», — говорит Ирина Бокова. У гендиректора 
ЮНЕСКО, болгарки по национальности, прекрас-
ный русский язык, что не преминет подчеркнуть 
в своем выступлении Иосиф Кобзон. «И никакое 

общество не может жить и быть достойным без 
культуры, — продолжает она. — Сегодня мир 
беспокоен: экстремисты выбирают своими це-
лями памятники культуры. Вот почему я в марте 
отправилась в Багдадский университет — чтобы 
запустить в социальных сетях эту информацию. 
Еще раз хочу подчеркнуть, что мы не можем от-
делить культуру от других отраслей экономики. 
В мировой экономике культура — динамично 
развивающаяся отрасль».

Самое короткое и информативное выступ-
ление — у Владимира Мединского. Минкульт 
просит ЮНЕСКО включить в 2016 году в список 
объектов, находящихся под охраной этой меж-
дународной организации, три объекта — Свияж-
ский монастырь, заповедник «Кенозерье» (тот 
самый, где Андрон Кончаловский снимал своего 
«Почтальона Тряпицына») и Мамаев курган. Так-
же министр надеется, что уже в этом году под 
юрисдикцию ЮНЕСКО попадет ландшафтный 
заповедник «Даурия», который принадлежит и 
России, и Монголии.

Краткая речь главного раввина России Берла 
Лазара в прямом смысле потрясла всех. Во-пер-
вых, он подчеркнул, что празднование 70-летия 
Победы — важно, но культурный форум — «еще 
важнее. Потому что, как говорят мудрецы, че-
ловек приходит на Землю, чтобы сделать одно 
доброе дело. Возникает вопрос: неужели за 70 
лет можно сделать всего одно доброе дело? 
Мудрецы отвечают, что, возможно, 70 лет хва-
тит, но сколько нужно времени, чтобы понять, 
как делать это доброе дело? Как конфликтовать 
сегодня — решение имеют многие, а как думать 
о душе? Кто ответит?»

За эти два дня в академии художеств у Зура-
ба Церетели будет много «круглых столов», муль-
тимедийных презентаций, научно-практических 
конференций. Одна из важнейших дискуссий 
— «Военные преступления против искусства: 
история с продолжением».

Марина РАЙКИНА.

ГЛАВА ЮНЕСКО:  
«КУЛЬТУРА — БОЛЬШЕ ЧЕМ 

КАМНИ И ПАМЯТНИКИ»

СОРОКИНА ПРИГВОЗДИЛИ 
ЗА «ТЕЛЛУРИЮ»

ФОТО   
на сайте 

ПОЛНЫЙ ОТСТОЙник
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КРОССВОРД

ЗА БУГРОМ

ВЫСТАВКА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подводное плавание со 
специальным снаряжением. 4. Птичка, упоми-
наемая в песне Боярского «Ланфрен-Ланфра». 
10. Далекое прошлое, которым «можно трях-
нуть». 11. «Строй», начинающийся с альфы и 
заканчивающийся омегой. 13. Игра с клюшками 
на лошадях. 14. «Пятый океан», где плывут 
воздушные лайнеры. 15. Отвага, для которой 
«необходимо сто грамм». 16. Взяточник с ра-
стущим аппетитом. 18. Покрытый оленьими 
шкурами чукотский «вигвам». 20. Обращение 
к советскому генералу. 22. Птица, которая «с 
весною в сени к нам летит». 23. Торжествен-
ное открытие художественной выставки. 24. 
Застенчивый отличник, который никогда не 
хвастается своими успехами. 27. Решение суда 
после слушания уголовного дела. 30. Поло-
жение, принимаемое без доказательств. 32. 
Античная «ваза» с ручками. 34. Инициатор ссор 
и драки. 35. Закрытие мишени точным выстре-
лом биатлониста. 36. «Логотип» государства. 
38. Она оправдывает средства. 39. Акмеизм в 
русской поэзии. 40. «Энергетическая» едини-
ца диетолога. 41. Спонсор богемы. 42. Герой 
сражения под Прохоровкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Нарядное платье» воин-
ственной Афины Паллады. 2. Запрет в государ-
ственном праве. 3. Ребенок по кличке «неумы-
тый поросенок». 5. Кабачковая «пампушка». 6. 
Еда на сон грядущий. 7. Защитник, который 
просит смягчить наказание для подсудимого. 
8. Бонус к зарплате за вредность. 9. Миссия 
музыкальной группы, «раскочегаривающей» 
зрителя перед выступлением мировой звез-
ды. 10. Недуг хозяина собаки-поводыря. 12. 
Чистота выполнения акселей и тулупов. 17. 
Вор, отправившийся в турне по стране. 19. 
«Гроссмейстерская» перестановка партнеров 
в танцевальных парах. 20. Орган цветка, где 
образуется пыльца. 21. Пустота на месте от-
сутствующего зуба. 25. Благоустроенность 
и уют родного дома. 26. Падающий с крыши 
дублер актера. 27. «Попадание в молоко» опло-
шавшего человека. 28. Цветок в оранжерее 
Ниро Вульфа. 29. Оглушительная победа над 
врагом. 31. Тонкий, высокий мужской голос. 33. 
Магазин, где продаются пилюли и микстуры. 34. 
Грозящий вывихом челюсти «симптом» скуки. 
37. Хрустящий купол в кондитерской. 38. Ис-
кусство рожденных в опилках артистов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красота. 4. Нонсенс. 10. Верстак. 11. Партнер. 13. Итог. 14. Пазл. 15. 
Мегаполис. 16. Округа. 18. Комикс. 20. Скипетр. 22. Отставка. 23. Трапеция. 24. Синоптик. 
27. Скипидар. 30. Автомат. 32. Клеймо. 34. Рекорд. 35. Головешка. 36. Отец. 38. Метр. 39. 
Ремарка. 40. Истукан. 41. Арсенал. 42. Мальчик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коридор. 2. Снег. 3. Тесьма. 5. Оттиск. 6. Степ. 7. Стилист. 8. Скважина. 9. 
Оппонент. 10. Возраст. 12. Равиоли. 17. Гастроном. 19. Общежитие. 20. Схватка. 21. Реалист. 
25. Инженер. 26. Котлован. 27. Сомнение. 28. Автоген. 29. Окрошка. 31. Ударник. 33. Ограда. 
34. Радуга. 37. Цеце. 38. Мазь.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юридическая помощь

т. 8-495-407-05-28

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

предлагаю

8(495)795-11-93

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ знакомства. 

Гарантированно!
т. 8-925-831-53-30

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники

т. 8-495-502-69-75

куплю

 автовыкуп
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-926-736-68-61

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых т. 8-905-742-76-12

 отдых т. 8-916-299-45-42

❑ отдых т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Север 
т. 8-968-599-43-04

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ расслабление 
ЮЗАО и центр
т. 8-915-199-88-87

❑ релакс, отдых
т. 8-926-802-19-35

ВАШ ВЫБОР-
РАССЛАБЛЕНИЕ 
м. «Планерная», 8-965-221-69-71
м. «Тушинская», 8-968-719-42-44

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых м. "Белорусская"

т. 8-917-541-25-80
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ РЕЛАКС

м. "Менделеевская"
т. 8-966-112-84-14

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45,
м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых
м. "Полежаевская",
м. "Кунцевская" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых м. "Савеловская"
т. 8-903-536-46-72

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Италия в общем и Милан в частности и так 
избалованы туристами: как-никак столица моды. 
Но для 20 миллионов планируемых посетите-
лей Экспо местные власти решили расстараться 
всерьез. Несмотря на несколько коррупционных 
скандалов (я ж говорю, как у нас в Сочи), весь 
Милан вновь заасфальтировали, открыли целых 
пять новых станций метро и даже облагородили 
берега и пустили воду в засохшие столетие назад 
городские каналы-«навиглио».

В последнее десятилетие всемирные выстав-
ки стали делать тематическими. И тут возможны 
два прямо противоположных подхода. То ли стра-
на, принимающая Экспо, должна быть несомнен-
ным лидером в заданной ей категории. То ли тема 
выставки должна быть нерешенной проблемой 
для ее хозяев. Так, темой шанхайской Экспо-2010 
была «Лучше город — лучше жизнь». Хотя именно 
китайские города-многомиллионники — мировые 
чемпионы по ужасной экологии и автомобильным 
пробкам. И за прошедшие пять лет там мало что 
изменилось. Несмотря на все 73 миллиона по-
сетителей китайской Экспо. 

С миланской Экспо-2015 все наоборот. Ее 
тема — «Накормить планету. Энергия для жизни». 
Уж с чем с чем, а с этой задачей Италия не только 
может справиться, но и уже делает это, если су-
дить по количеству итальянских ресторанов на 
планете. Любопытно, что для выставки итальянцы 
даже переиначили название своей страны, пре-
вратив Italia в Eatalia (от англ. to eat — ecть). Хотя 
странно, что они не сделали это раньше: Италия, 
она и есть Едалия.

Если бы Экспо-2015 была бы коммерческим 
проектом и делали ее бизнесмены, то все было 
бы просто: каждый павильон превратился бы в на-
циональный ресторан. И подобревший посетитель 
разорвался бы на салфетки, раздумывая, кухню 
какой из 144 стран (а именно столько участников 
Экспо) ему хотелось бы продегустировать. В прин-
ципе, так и сделали в своем павильоне японцы, 
и очередь к ним была самой большой из тех, что 
мне довелось увидеть. Порадовали и «20 местных 

кухонь из 20 регионов Италии». Хотя блюда там 
были на 20% дороже, а по мне, так и на 20% хуже 
приготовлены, чем в том же Милане.

Но жизнь в принципе несовершенна, и вы-
ставку делали все же чиновники, а не бизнесмены. 
И она несла сверхзадачу. Все-таки «накормить 
планету» и «накормить посетителя» вещи не то что 
немного разные, а почти диаметрально противопо-
ложные. И тут чиновники пустились во все тяжкие. 
Например, благополучная Швейцария делала 
акцент на необходимости самоограничения в 
потреблении. Причем представлено это было 
следующим образом: вместительный павильон 
был разбит на четыре отсека. В первом в коробах 
лежали пакетики с дешевым растворимым кофе, 
во втором — с сушеными яблоками, в третьем — с 
кубиками с солью, в четвертом наливали в стакан-
чики простую воду. Все это в принципе можно было 
брать в неограниченном количестве. А идея была 
в том, что если каждый не потащит из павильона 
продукты сумками, то их, возможно, хватит всем 
до конца выставки (а работать она будет полгода). 
Лично я соблазнился лишь сушеными яблоками, 
да и то потому, что проспал завтрак в отеле. Каким 
«суперпотребителем» нужно быть, чтобы под изу-
мленными взглядами швейцарских экскурсоводов, 
которые присутствовали, кстати, во всех залах, 
начать набивать сумки килограммами поварен-
ной соли, известно, наверное, только кураторам 
павильона. Также непонятно, не пострадала ли 
благодушная картина всеобщего альтруизма, если 
ту же соль или яблоки заменили на более уместные 
здесь плитки швейцарского шоколада. 

Конечно же, «теленок маленький, на всех не 
хватит». Но, развивая идеологию павильона, Швей-
царии придется добровольно выйти из «золотого 
миллиарда». («Золотой миллиард» — название 
спорной теории, согласно которой 1/7 населения 

земли, раз-
витые страны Западной 

Европы, Северной Америки и Япония потребляют 
70% мировых энергетических и других ресурсов. И 
следовательно, обрекая оставшиеся 6 миллиардов 
на полунищее существование.) Задачу же «накор-
мить посетителя» швейцарцы попробовали решить 
фастфудовским фондю за немыслимые 15 евро. В 
результате «на бумаге» в отчетах чиновников все 
это, скорее всего, выглядело очень креативно. 
Но даже журналисты выходили из павильона с 
недоуменными лицами. 

Намного лучше между Сциллой «сверхидеи» 
и Харибдой «развлекательности» удалось пройти 
российской экспозиции. Но прежде об архитек-
туре. Еще 164 года назад на первой Всемирной 
выставке знаменитый Хрустальный дворец задал 
высочайший стандарт строительства павильонов 
стран участниц. С тех пор любая Экспо — это 
соревнование и выставка национальных архи-
тектурных достижений. Ведь не только Эйфелева 
башня, а десятки шедевральных павильонов не 
только не разбирались после окончания выставок 
(а это общее правило), но и становились симво-
лами приютивших их городов: жилой комплекс 
из 350 кубов Хабитат на Экспо-1967 в Монреале 
или Атомиум в Брюсселе-1958. Да и советский 
павильон на Экспо-1967 (архитектор М.Посохин), 
перенесенный на ВДНХ, тоже ведь один из сим-
волов нашей столицы. 

Насколько мне не понравился российский 
павильон «цветок жизни» на шанхайской Экспо 
пять лет назад (почему-то считалось, что он напо-
минает «древнеславянские жилища»), настолько 
меня приятно поразил наш павильон в Милане. 
Конечно, это своего рода реплика павильона посо-
хинского, но сделанная из дерева, стекла и стали, 
с измененными пропорциями она смотрится очень 
современно. Тем более есть у нашего павильона 
и «завлекалочка» для массового посетителя. Это, 
с одной стороны, громадный, но в то же время 
летящий 30-метровый зеркальный козырек. И 
это прекрасный повод для столь модного сейчас 
селфи. По моим наблюдениям, ни один турист не 
смог пройти мимо и не сфотографировать себя 
в гигантском зеркале, висящем на 17-метровой 
высоте. Надеюсь, что по окончании выставки па-
вильон архитектора Сергея Чобана найдет себе 
место на родине.

C этим козырьком, кстати, произошла одна 
забавная, но очень характерная для нашего вре-
мени вещь. Лично я не мог поверить, что такое 
возможно, но независимо опрошенные мной члены 

российской команды все как один подтвердили 
его правдивость. Рядом с нашим павильоном 
расположен павильон Эстонии. Возводиться он 
начал чуть позже нашего, и когда эстонцы уви-
дели российский козырек, то приделали к своему 
изначально кубическому зданию такой же. Не 
30-метровый и не зеркальный, но с некоторых 
ракурсов наш павильон не только пародирующий, 
но и закрывающий. Эстонский бог, конечно, им 
судья, но мне очень не хотелось бы, чтобы это 
было правдой. 

Внутри же эстонского павильона, прямо по 
центру, главным и единственным экспонатом (если 
не считать рояля с надписью на русском «Эстония») 
расположился ультрасовременный мотоцикл. 
«Наверное, эстонские агрономы объезжают на 
нем бескрайние поля, а то и механизированные 
пастухи пасут бесчисленные стада», — с уваже-
нием подумал я и обратился за разъяснением. 
Но служащая павильона невозмутимо объяснила 
(только на английском, никакого русского), что к 
сельскому хозяйству данный агрегат никакого 
отношения не имеет. Этот прототип (то есть со-
бран он в единственном экземпляре) — просто 
демонстрация высот эстонской дизайнерской 

мысли.
Да, проблемы с экспозиция-

ми были, на мой взгляд, у боль-
шинства стран-участниц. Конеч-
но, проще простого развесить 
по стенам гигантские экраны и 
показывать на них прекрасные 
картинки. Можно даже сделать 
так, чтобы посетители могли 
движением этих картинок 
управлять. Но как объяснить 
тогда посетителю, зачем он 
оторвался от своего домашне-
го компьютера или смартфона 
и приехал на Экспо, заплатив 
при этом 14 евро за вход. И 
здесь, на мой взгляд, Россия 
была лучшей.

Продовольственная 
тема Экспо, в связи дей-
ствующими ныне продо-
вольственными антисанк-
циями, только на первый 
взгляд была для нашей 

страны двусмысленной. На самом деле 
как раз для нас она очень актуальна. Замените 
«Накормить планету» на «Накормить Россию» — 
и такую выставку можно разворачивать даже в 
стенах Госдумы. Даже официально темой нашей 
экспозиции была объявлена продовольственная 
безопасность. И правда, чем заменить преслову-
тые хамон и пармезан, покинувшие столы столич-
ного среднего класса? Наша экспозиция нагляд-
но информирует чем. И это не только пафосные 
блины с красной икрой, но и — пальцы можете не 
загибать, их все равно не хватит — айран, вине-
грет, черничное варенье, гречневая каша, жаркое, 
зразы, долма, соления из папоротников, строга-
нина, калина в меду, курник, окрошка, пряники, 
расстегаи, сбитень, холодец, тефтели, шашлык, 
щи, юшка, пироги, чак-чак (здесь, конечно, надо 
учитывать, что кухня эта российская, а не только 
русская). Все это напоминает монолог поварихи 
Тоси из бессмертных «Девчат»: «Сколько блюд 
можно приготовить из картошки!..» И, что особен-
но круто, все это ошеломляющее разнообразие 
можно было попробовать. Не за раз и не в один 
день. Но ежедневные (бесплатные!!!) дегустации 
небольших порций различных шедевров россий-
ской кухни обеспечены счастливым посетителям 
Экспо на полгода вперед.

В первом зале нашего павильона, украшен-
ном футуристическим сцеплением неоновых 
трубок с неоновым же самоваром (надеюсь, что 
только русским все это напоминало самогонный 
аппарат), происходит дегустация русских нацио-
нальных напитков. И это не только квас, но и клюк-
венный и облепиховый морс, «Байкал» и «Тархун», 
который, на мой взгляд, при соответствующей 
раскрутке имеет все шансы на международный 
успех (я уже давно и почти насильно заставляю 
знакомых иностранцев попробовать «Тархун», и 
все они были в диком восторге от этого неведо-
мого им напитка).

Во втором — дегустация еды. Причем все, 
вплоть до варки варенья, происходит на глазах 
публики. Конечно, это новейшая облегченная 
версия национальной кухни от молодых, но уже 
европейски известных российских поваров. Обал-
дев от такого изобилия, начинаешь уже по-новому 
— гастрономически — гордиться своей страной и 
горько сожалеть, что на родине практически нет 
наших национальных ресторанов.

Скажу честно, что килограммчик пармезана я 
все же из Милана домой привез. Осталось попро-
бовать, как он сочетается с солениями из папорот-
ников. Вот где только купить эти соления?

Вадим ПОЭГЛИ.

Но Россия лучше всех

В Милане открылась Всемирная выставка-2015. Со-
бытие мирового масштаба (такие выставки проходят 
аж с 1851 года (!), а знаменитая Эйфелева башня 
была построена специально для выставки 1889 года 
в Париже). Экспо-2015 стала для итальянцев чем-то 
вроде Олимпиады в Сочи для русских.

После победы Консервативной пар-
тии на парламентских выборах в Ве-
ликобритании ее лидер — премьер-
министр Дэвид Кэмерон — публично 
подтвердил свое намерение провести 
референдум о выходе Соединенного 
Королевства из ЕС. О том, что может 
повлечь это за собой, «МК» рассказал 
доцент сравнительной политологии 
и международной политики кафедры 
пограничного регионоведения в Уни-
верситете Южной Дании (Department 
of Border Region Studies, University of 
Southern Denmark) Джаума КАСТАН 
ПИНЬОС.

— Может ли Великобритания действи-
тельно выйти из Евросоюза?

— Это будет главной головной болью для 
Кэмерона во время его второго срока на посту 
премьер-министра. Парадоксально, но он сам 
поставил себя в такое положение, пообещав 
провести референдум в 2017 году, чтобы не 
отдать голоса евроскептиков партии UKIP (UK 
Independence Party). Это потенциально опасно 
и для Консервативной партии. Давайте не за-
бывать, что она далека от единого подхода по 
вопросу выхода из ЕС.

Также вопрос о выходе из Евросоюза по-
тенциально может возродить в Шотландии 
призывы к отделению, потому что большинство 
шотландцев позитивно смотрят на ЕС. По этим 
причинам, я полагаю, потенциальный выход для 

Кэмерона — вести переговоры с Брюсселем 
по поводу определенных уступок в обмен на 
отмену референдума. Несмотря на то что этот 
сценарий наименее конфликтный, он может 
тем не менее серьезно подорвать доверие 
к Кэмерону среди британских избирателей 
и вызвать бунт среди евроскептиков в рядах 
Консервативной партии. 

— Как вы можете прокомментировать 
победу консерваторов? Ранее аналитики 
говорили, что они теряют свою популяр-
ность среди британцев.

— Стоит помнить, что основные потенци-
альные фигуры оппозиции (за исключением 
Николы Старджен из Шотландской националь-
ной партии) ушли в отставку буквально в одно 
мгновение. Как говорится, абсолютное боль-
шинство Кэмерона в значительной степени 
вызвано высокой диспропорцией британской 
избирательной системы. Мажоритарная систе-
ма дала Кэмерону абсолютное большинство 
в Вестминстере, несмотря на тот факт, что он 
получил всего 36 процентов голосов.

Игорь СУББОТИН.

ВЫХОД ИЗ ЕС ГРОЗИТ 
БРИТАНИИ РАСКОЛОМ?

Эксперт: «У Кэмерона 
не очень много 
времени, чтобы 
отпраздновать свою 
победу»
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Это Фуди — талисман Экспо-2015. 
Во всех путеводителях почему-то 
написано, что создан он итальянским 
отделением студии «Дисней».

А это портрет императора Рудольфа 
II итальянского художника ХVI века 
Джузеппе Арчимбольдо. Ну и при 
чем здесь «Дисней»? Особенно 
интересно, что Арчимбольдо родился 
и умер в Милане.

Красавец российский 
павильон...

...и его эстонский 
«не брат».

Первый зал 
для дегустации 

национальных 
напитков.

Второй зал для 
дегустации блюд.

Третий зал оформлен в виде вагона-ресторана 
поезда дальнего следования. Меняющиеся 

пейзажи за окном создают полную иллюзию 
движения. В те полчаса, пока я сидел там, пейзаж 

ни разу не повторился. Бескрайние просторы.

ХОРОША
СТРАНА
ЕДАЛИЯ



 
9 мая исполнилось 35 лет разго-
няющему сборной России по боб-
слею Алексею Воеводе. Многие из 
олимпийских героев Сочи — Алек-
сандр Зубков, Альберт Демченко 
— на волне успеха завершили ка-
рьеру. А наш юбиляр по-прежнему 
в строю, в чем мы убедились, когда 
двукратный олимпийский чемпион 
зашел в гости в «МК». Как всегда, в 
отличной форме и прекрасном на-
строении. 

— Алексей, прошло больше года с за-
крытия Олимпийских игр. Помним, когда вы 
приходили к нам весной 2014-го, еще свежи 
были эмоции, впечатления. Но память хранит 
самое важное. Что ушло, а что осталось?

— Осталось чувство выполненного. Нет, 
не долга, а дела, которое мы вели с командой 
12 лет. Осталось удовольствие. Когда я в первый 
раз оказался в бобслее на Олимпийских играх, 
не мог представить, что через дюжину лет в 
Сочи, моем городе, будет Олимпиада. Когда 
мы выиграли право ее провести — было круто. 
Потом все кругом сомневались, что успеем 
построить, — построили. Сомневались, что все 
будет гладко, — провели с теплотой и мирно. Все 
сомневались, что мы выиграем, — выиграли. 
Ощущение трепетное, поскольку понимаешь: 
сделал что-то хорошее. Остальное постепенно 
ушло. 

— В Сочи по долгу службы вы бываете 
часто?

50 на 50. То там, то в Москве. Что наблю-
даю? Действуют все курорты. Работает центр 
фигурного катания. На ледовой арене проходят 
крупные мероприятия, такие как «Год после 
Олимпиады». У нас дебютировала команда КХЛ. 
Конечно, объекты задействованы. Побольше 
расскажу о нашей трассе «Санки». Как только 
появляется возможность заливать лед, его за-
ливают. Приезжают почти все регионы. Потом 
провели этап Кубка мира. Но как только элита 
разъехалась, снова прибыла российская моло-
дежь. Идет постоянный накат перспективных 
пилотов. И ведь раньше этого попросту не могло 
быть за отсутствием желоба. Теперь даже при-
думали, как трассу задействовать в качестве 
коммерческого объекта. Можно запускать такси-
боб. В летнее время вместо полозьев ставить его 
на ролики — и вперед, по бетонному покрытию. 
Да это похлеще американских горок, но наш на-
род тем и хорош, что привык к экстриму. Вообще, 
у нас великолепные возможности для занятий 
спортом. Появись все это лет десять назад, я не 
знаю, кем бы сейчас стал. Я вот до 20 лет вообще 
никак не был связан со спортом: так, занимался, 
чтобы просто ощущать себя мужчиной.

■ ■ ■
— Олимпиада вызвала спортивный бум 

в стране. Он продолжается?
— Я бы не сказал, конечно, что приток детей 

в спорт увеличивается. От месяца к месяцу есть 
колебания. И спады, и подъемы. Но, как советник 
губернатора края, я знаком со статистикой и от-
ветственно заявляю: каждый второй школьник 
Кубани занимается в секции. 

— Город стал больше загружен. Обо-
ротная сторона медали?

— Благодаря Играм создали великолепную 
транспортную логистику. Я живу в Лазаревском 

районе, так раньше добирался до центра города 
полтора-два часа. А всего 4 километра! Сейчас 
действуют две объездные дороги. В общем, 
10 минут в любую точку города. А что касается 
гостиничного фонда, то в Новый год и он не 
справился с наплывом туристов. В итоге даже 
местные жители не могли на горных лыжах пока-
таться. Подъемники оказались перегруженными. 
А ведь раньше у нас был сезонный курорт. При-
езжали с мая по октябрь, а потом был мертвый 
город. Теперь я понимаю, что круглогодичный 
туризм питает бюджет города, он стал чище, 
современней. 

— Помог и курс валют: не всем сейчас 
под силу отдых за границей. 

И это тоже. Номер у нас стоит примерно 
4000 рублей в сутки, а там уже 150–200 евро. 
Неподъемная сумма для большинства. При-
чем обслуживание на заграничных курортах 
порой ниже среднего... А сочинцы умеют быть 
радушными, теплыми. К нам будут ездить. И 
если дело в санкциях, то я за них.

■ ■ ■
— Исторический этап «Формулы-1» на 

«Сочи-автодроме» посетили? 
— Был на открытии. Грандиозно, особенно 

впечатлила длина одного российского флага. 
Но с трибуны их заезды наблюдать — довольно 
специфическое удовольствие. Все мелькает. 
Как и в бобслее, наверное. Хотя в бобслее все 
нагляднее. На автодроме не поймешь, где ка-
кие моторы стоят, у кого какие конфигурации 
болидов. А в бобе турбины — это мы. Вторая, 
третья, четвертая. Все видно уже с разгона. Хотя, 
конечно, «Ф-1» для нас — это очень престижно. 
Как и грядущий чемпионат мира по футболу. 

— Неужели у вас ничего общего с «Фор-
мулой» нет?

— У нас тоже технически дорогой вид спор-
та. Но больше атлетизма. Это 90 процентов 
вклада в результат. А у автогонщиков не со-
всем так. Больше техники, больше вопросов 
в выборе резины, тормозных систем и прочих 
технических приспособлений. А у нас дисципли-
на комбинированная, где важнее человеческий 
ресурс. Конечно, был Шумахер, который стал 
великим чемпионом благодаря уникальной ма-
нере пилотирования. 

— А перегрузки у вас побольше: желоб — 
это трехмерное пространство. 

— Космонавты мне рассказывали, что во 
время старта в штатном режиме у них бывает 
4,5 g. А у нас вообще под 6. Но если у космо-
навтов что-то происходит не так, то эта цифра 
возрастает и до 12,5! Интересно было бы это 
почувствовать на себе. 

■ ■ ■
— Алексей, как вы восприняли уход 

из спорта вашего рулевого Александра 
Зубкова?

— С его позиции это совершенно правиль-
ное решение. Он спортсмен возрастной, травм 
не избежал. Надо понимать, когда лучше уйти. 
Тем более что в истории нашего вида только две 
или три команды выигрывали и в «двойках», и в 
«четверках». Это был стопроцентный результат! 
Я отдал бобслею 12 лет, Зубков — 16, к тому 
же еще лет десять ездил на санях. Калечился: 
ахилл, приводящая, колено, «кресты»... И Саша 
понимает, что сочинский пик формы повторить 
будет практически невозможно. Мы отрезок 
10 метров бегали не хуже признанных мировых 
спринтеров. И насчет ухода из спорта... Помните 
разгоняющего немецкой сборной Кевина Куске, с 
чьим именем связаны все победы Андре Ланге? 
Но пилот ушел, а Кевин остался. Больно было 
смотреть, как он шестым приезжает. 

— Вам самому не сложно было взять пау-
зу, приостановить выступления в бобслее?

— Я никогда не останавливаюсь. Играю на 
повышение. Если иду выступать, я должен быть 
сильнее. Но если чувствую, что сейчас не могу, 
то выступать не буду. Спорт — это развитие, 
эволюция тела и результатов. А смысл иначе всем 
этим заниматься? У нас специфический бег, по 
жесткому покрытию, потом впрыгивание. И если 
недотренировался или перетренировался, риск 
травмы возрастает в разы. У нас в 2014-м был 
очень длинный сезон, и выжили мы благодаря 
тому, что делали правильные упражнения во 
время подготовки. Можно попробовать набрать 
форму под чемпионат мира 2017 года в Сочи или 
под следующую Олимпиаду. Мы с президентом 
ФБСР Георгием Беджамовым уже обсуждали 
эту возможность. Но окончательно определюсь 
к лету. 

— Хоккеистам-то, учитывая страховки на 
случай травм, спокойнее живется...

— Хоккеисты? Притом у них не такой трав-
моопасный вид спорта, как у нас... Отрываются 
сухожилия, дробятся кости, черепно-мозговые 
травмы или ожоги вообще постоянны. Плюс пси-
хоэмоциональный момент. Что происходит после 
разгона? Ты будто в темный тоннель впрыгиваешь 
и дальше только догадываешься, что проис-
ходит снаружи, живешь только ощущениями. 
Вот первый вираж, прямая, бах! — ударились о 
борт. Едем дальше, значит, еще не упали. Пыта-
ешься видеть телом, а не глазами, чувствовать 
мышцами. Скажу честно, это сложно с чем-то 
сравнить. Кто водит автомобиль, тому знакомы 
ощущения от поездки в качестве пассажира с 

лихачом: начинаешь инстинктивно искать педаль 
тормоза. А в бобе-то тормозов нет. Ты доверяешь 
жизнь экипажу и случаю. Ведь все зависит не 
только от нас, нужно и везение. Попался каму-
шек — пошли в юз и упали. Вот и вся история. 
Конечно, в нашем случае сложно заглядывать 
в будущее. Живу настоящим. Сейчас наша за-
дача — дать пример, чтобы молодежь понимала: 
добиться можно всего. И олимпийцы — это не 
небожители какие-то, а такие же люди, кото-
рые много и профессионально работают. И этот 
закон действует не только в спорте, а в любой 
жизненной сфере. 

■ ■ ■ 
— С разрешенными препаратами как 

дело обстоит?
— Я действующий спортсмен. Антидопин-

говые агенты ко мне домой или в гостиницу по-
стоянно приезжают пробы брать. Видно, хотят 
что-то найти во мне, не получается, но они все 
не верят. Что-то месяц уже их не было... Устали, 
наверное. 

В общем, жду со дня на день. В России опять 
случились скандалы в атлетике, проверки усили-
лись. К тому же мы здорово европейцев своими 
золотыми медалями обидели. Приехала однаж-
ды ко мне представительница ВАДА, я тогда в 
Москве в гостинице остановился. Раннее утро, 
6 часов. Постучала в номер. Естественно, я не 
проснулся. Она села — и ждет. А если я в течение 
часа не откликнусь, она может развернуться и 
уехать, а если проба не взята — проблемы авто-
матически будут у меня. Хорошо, позвонил парень 
с ресепшен: «Алексей Иванович, по-моему, вас 
кто-то ждет». Я спускаюсь: «Вы ко мне?» Она такая 
недовольная, что я все-таки пришел. А что такого? 
Человек спит, стучались бы громче... Вот до чего 
доходит. Всячески пытаются дискредитировать 
сборную России. Такое ощущение, что каждое 
утро с шести до семи я должен дежурить с откры-
той дверью. Правду говорят: мы, спортсмены, не 
имеем права на личную жизнь. Но не подпишешь 
соглашение — лицензию не дадут, и выступать не 
сможешь. В этом смысле отечественное агент-
ство РУСАДА более лояльное. 

■ ■ ■
— Вы охотно общаетесь в социальных 

сетях. А есть мнение психологов, что этот 
способ коммуникации ввергает в депрес-
сию. Собеседники на ленте пишут, как им 
хорошо, выкладывают фото с курортов, а 
ты проецируешь все на себя, и кажется, что 
у тебя одного все плохо. Ты со своими про-
блемами наедине в серых буднях. 

— У меня всегда все хорошо. Мои будни 
яркие, окрашенные в фантастические цвета. Ну 
а уж если человека соцсеть может ввести в де-
прессию, его все что угодно добьет. Значит, это 
изначально депрессивная личность. Хочу другое 
рассказать. У меня тут клон появился. Журнали-
сты отдельных изданий общаются в соцсетях с 
неким Алексеем Воеводой, и он им отвечает: про 
диеты, здоровье и методики тренировок. Хотя у 
меня официальная страница, там в открытом до-
ступе контакты моего менеджера. И если кто-то 
хочет о чем-то спросить меня, я отвечаю. 

— За какими еще видами спорта 
следите?

— За армрестлингом, в который я пока не 
вернулся: ничего нового для себя я пока там не 
выиграю. Были интересные турниры в США, но 
и их коснулся кризис. Слежу, конечно, за тре-
мя видами спорта на ледовом желобе. Без фа-
натизма — за боксом. Борьбу люблю. Одного 
только не мог понять: как на нее посягнули в 
олимпийском руководстве? Как можно убирать 
традиции? Давайте тогда вообще Игры не про-
водить: весьма проблемное занятие для любой 
страны-организатора... 

— А за футбол не переживаете? 
— Не переживаю. У них и так все хорошо. 

Я не фанат футбола. Хотя, может быть, что-то и 
изменится к лучшему, когда проведем домашний 
чемпионат мира. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
Алексей САФОНОВ.

— Интересно, а как можно узнать возраст 
рыбы?
— Лучше всего по глазам.
— Это как?
— Чем они дальше от хвоста, тем рыба 
старше.

— Товарищ, товарищ, куда вы лезете без оче-
реди? Ведь это же Мавзолей!
— Я только спросить!

— Люся, вы вся такая подтянутая, грациозная... 
Как вам это удается?
— Я занимаюсь народными танцами.
— Как интересно! А какими?
— Стриптизом.
— А... разве это... народные танцы?
Ну, не знаю... Народу нравится...

— Доктор, я очень быстро привыкаю к людям.
— Ну, это не болезнь. Выйдите и пригласите 
следующего пациента.
— Не бросай меня...

Решил подарить теще глобус. А что? Пусть на 
старости лет мир посмотрит.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Луппов Сергей (1910–1987), книговед
Моисеев Роман (1960), дирижер
Толмацкий Александр (1960), музыкальный 
продюсер
Ухин Владимир (1930–2012), диктор телевидения, 
«дядя Володя»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь. 
Температура ночью 4...9°, днем 17...22°. Ветер 
западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.24, заход Солнца — 20.28, 
долгота дня — 16.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается повышенная геомагнитная 
активность, возможны периоды магнитной бури.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день медицинской сестры.
1975 г. — премьера фильма «Они сражались за 
Родину» Сергея Бондарчука.
1980 г. — премьера фильма «Экипаж» Митты.
1995 г. — скончался актер Андрей Болтнев.
1995 г. — в Лос-Анджелесе скончался знаменитый 
танцовщик Александр Годунов.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

сРОК ПОДПИсАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Вадим ПОЭГлИ
НОМЕР ПОДПИсАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕлЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-04-00357
Общий тираж: 1.980.999 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ПЕРВЫЙ 

ПАС ПЕРСОНА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В Московском финансово-юридическом 
университете МФЮА с нынешнего года вве-
дена новация для первокурсников — двух-
недельная  производственная практика в 
отделах, соответствующих выбранному 
направлению обучения.

Молодые люди начинают творческое 
профессиональное развитие с первых меся-
цев учебы. В ходе такой работы у студентов 
МФЮА формируются любовь к труду, навыки 
взаимодействия в команде, ответственность 
за результат. Именно практический опыт опре-
деляет вектор карьеры, профессионального 
развития и становления молодого человека. 
Каждому руководителю интересно получить 
молодого специалиста, который сразу при-
ступит к работе, без дополнительной подго-
товки. Университетская практика с 1-го курса 
— это еще один инструмент для повышения 
профессионального уровня и востребованно-
сти студентов и выпускников МФЮА на рынке 
труда, где растет конкуренция среди молодых 
специалистов.

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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МФЮА. КУРС НА ПРАКТИЧЕСКИЕ НАВЫКИБУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

ИНТЕллЕКТуАлЬНЫй 
АНДЕГРАуНД CROSSROADZ
сергей Воронов:  
«Блюз-рок — музыка  
для ищущих»
21 мая эта уникальная команда отметит в 
клубе «Известия Hall» 25-летний юбилей. 
Уникальность ее в том, что это, пожалуй, 
единственная в России группа, сумев-
шая сохранить оригинальный состав на 
протяжении всего своего пути. Кроме 
того, CrossroadZ — объективно самая из-
вестная российская команда, играющая 
блюз-рок — музыку, все же более попу-
лярную в других странах.

На юбилейном представлении группа сыграет 
и давно известные поклонникам произведения, и 
новые песни с готовящегося к выходу альбома. Му-
зыкантов поддержат госпел-хор, духовая секция, 
камерный симфонический оркестр, а также придут 
поздравить друзья: Гарик Сукачев, Сергей Мазаев, 
Мариам Мерабова, Juke Box Trio и др. Бессменный 
лидер CrossroadZ Сергей Воронов поделился с 
«МК» секретами творческого долголетия и умения 
привлекать молодую публику к музыке, хоть и по-
пулярной на Западе, но здесь воспринимающейся 
больше все-таки как некий «эстетский изыск» для 
избранных и посвященных. 

— Сергей, чего, по вашим ощущениям, 
команде стопроцентно удалось добиться 
за 25 лет, а какие амбиции остались еще 
нереализованными?

— Мы вместе в одном составе 25 лет — это 
уже немало. Но слово «добиться» в нашем случае 
не совсем уместно: мы не добивались этого спе-
циально — настолько органично все всегда про-
исходило. Все, что мы делали, мы всегда делали 
естественно, и это самое приятное. Никто никого 
и никогда не заставлял насильно заниматься твор-
ческим процессом, все делали это по своей воле и 
с большим удовольствием. Несмотря на разницу в 
характерах, темпераментах и так далее, главным 
фактором в наших отношениях осталась любовь 
к музыке и друг к другу. Без этого жизнь группы 
невозможна. Если люди в команде не любят друг 
друга, даже будучи профессионалами, они не 
смогут долго продержаться вместе. Что касается 
амбиций — нереализованными остались исклю-
чительно какие-то музыкальные планы. Сейчас 
у нас накопилось много нового материала, и мы 
планируем выпустить пластинку. Параллельно с 
подготовкой к концерту мы записываем несколько 
песен, которые на нем тоже прозвучат. Если успе-
ем, мы выпустим сингл к событию, если нет — осе-
нью уже выйдет полноценный альбом. Также мы 
поедем играть в Испании и выступим на нескольких 
летних фестивалях. Жизнь бьет ключом.

— 25 лет вместе — внушительный срок. 
Как вы преодолевали трудности, возникав-
шие на пути? 

— Времена действительно бывали сложные. 
Помню, как мне даже приходилось продавать свою 
гитару. Тем не менее у нас всегда было стойкое 
ощущение, что мы одна банда. Оно никуда не 
делось, несмотря на то что раньше на гастролях 
мы могли и ссориться, и даже драться. Желание 
делать музыку вместе осталось таким же сильным, 
это самое главное.

— Как с годами менялась публика?
— Она сто процентов обновлялась вливанием 

свежей крови. Тех поклонников, которые ходят на 
наши концерты 25 лет, мы всех уже знаем в лицо. 
Но с годами к ним, естественно, присоединялись 
представители других поколений. Мне кажется, в 
последнее время появилось еще больше молоде-
жи. Приятно видеть на выступлениях в том числе 
и людей 20–25 лет, понимать, что им интересна 
такая музыка.

— Получается, тенденции обнадеживаю-
щие? У блюз-рока в России есть будущее?

— Блюз, блюз-рок, ритм-н-блюз — это до 
сих пор часть культуры андеграунда. Хотя сейчас 
есть и постоянно возникают специализированные 
фестивали, проводящиеся не только в Москве, но 
и в Питере, в Екатеринбурге, все равно это не мас-
совая музыка. За все эти годы, например, на радио 
не появилось ни одной станции, занимающейся 
конкретно этим направлением. Информации о 
такой музыке не стало больше, ее мало где можно 
услышать. Поэтому ее предпочитают те люди, 
которые сами для себя что-то ищут в творчестве, 
люди самостоятельного ума. 

Почему  
не все хоккей?

Конечно, кто-то скажет, что настоящий 
чемпионат мира по хоккею начинается су-
губо с четвертьфинала. Как, собственно, и 
любой турнир, подразумевающий выявление 
лучшего по системе игр на вылет, будь то ба-
скетбольный чемпионат НБА или хоккейный 
же Кубок Стэнли.

Проиграл один матч — и кому какая раз-
ница, сколько ты поверг соперников раньше, 
в так называемом регулярном сезоне или в 
групповом турнире.

Но простым болельщикам от этих умных 
или не очень рассуждений ни холодно ни 
жарко. Идет турнир, играют наши, их по-
казывают по федеральному телеканалу 
— давайте же болеть за них, ликовать или 
огорчаться.

Пока, впрочем, если говорить о прохо-
дящем в Чехии чемпионате мира-2015, даже 
у рядового российского зрителя поводов для 
грусти больше, чем для радости.

Ну не принимать же всерьез (тем паче 
с нашей-то стремительно вставшей с колен 
национальной гордостью) победы над норвеж-
цами, датчанами и белорусами. А вот Америке, 
которую многие воспринимают куда более 
страстно-обозленно, чем лет 40 назад, и хок-
кейную сборную которой, к удивлению глав-
ного тренера сборной России Олега Знарка, 
многие же по инерции считают «командой 
студентов», проигрывать было никак нельзя 
— ан проиграли.

Ничья в основное время со словаками, 
пусть и увенчавшаяся победным голом в овер-
тайме, тоже ложится скорее на ту чашу весов, 
где гнездятся разочарования — большие и 
маленькие.

И это я, напомню, говорю лишь про рядо-
вого болельщика (хотя кто что понимает под 
этим определением — иной скажет, что ради 
него сборная же и играет). У специалистов 
нареканий по поводу игры наших хоккеистов 
куда больше — приведу лишь самые рас-
пространенные мнения, которые довелось 
услышать.

Первое: российские хоккеисты не феерят 
в играх даже с заведомо более слабыми.

Наверное, руководящий штаб нашей ко-
манды возразит на это, что в Европе-то как 
минимум аутсайдеров почти не осталось, 
всех надо опасаться. Только из-за того, что 
ребята не так часто рискуют и не берут игру 
на себя, и удалений у соперников не столь 
много, а ведь с реализацией большинства у 
нас как раз все просто супер.

Второе: вратарь Сергей Бобровский в 
том же матче со Словакией подвел — и сра-
зу заговорили, что стоило дать ему чуток 
передохнуть.

Безусловно, Знарок на это хохотнет, что 
наше журналистско-болельщицкое мнение 
тут ничего не значит, а ему с тренером вра-
тарей виднее, кому играть. Только если даже 
статистика говорит, что Бобровский второй 
матч за два дня играет хуже (а с белорусами он 
уступил место Антону Худобину на считаные 
минуты в концовке), то, может, стоило над 
этим задуматься?

Третье: у сборной России на чемпионате 
в Чехии нет запаса прочности — насколько 
способна команда на данный момент, на-
столько и играет, а вот прибавить, когда надо, 
сможет едва ли.

Конечно, ответ на эти опасения даст 
только гипотетическая встреча в плей-офф 
с Канадой или Швецией (или опять-таки с 
Америкой, будь она неладна). Только если 
сравнивать команду эту с прошлогодней — 
той ауры непобедимости и близко нет.

А ведь соперники в этот раз собрали 
более мощные составы, чем год назад. Хотя, 
разумеется, до Олимпийских игр, единствен-
ных за последние 20 лет соревнований, на 
которые приезжают реально лучшие хоккеи-
сты планеты, и этому чемпионату — как до 
Луны.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Футбол

Чемпионат России.  
Премьер-лига. 27-й тур

Пятница, 8 мая. «Урал» (Екате-
ринбург) — «Уфа» — 1:1. «Рубин» (Ка-
зань) — «Кубань» (Краснодар) — 1:0. 

Воскресенье, 10 мая. «Локомо-
тив» (Москва) — ЦСКА (Москва) — 1:3. 
«Динамо» (Москва) — «Торпедо» (Мо-
сква) — 0:0. «Зенит» (Санкт-Петербург) 
— «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 3:0. 

Понедельник, 11 мая. «Терек» 
(Грозный) — «Спартак» (Москва) 
— 4:2.

Матчи «Мордовия» (Саранск) 
— «Арсенал» (Тула) и «Краснодар» — 
«Амкар» (Пермь) завершились в по-
недельник вечером. 

Положение команд
  И В Н П М О
1. Зенит 27 19 6 2 56-15 63 
2. Краснодар 26 16 6 4 46-22 54 
3. ЦСКА 27 17 2 8 59-26 53 
4. Динамо 27 14 6 7 49-31 48 
5. Рубин 27 13 8 6 38-26 47 
6. Спартак 27 12 7 8 38-33 43 
7. Локомотив 27 10 9 8 27-23 39 
8. Терек 27 10 6 11 28-25 36 
9. Кубань 27 7 11 9 26-33 32 
10. Мордовия 26 9 4 13 20-41 31 
11. Ростов 27 7 6 14 25-48 27 
12. Уфа 27 6 8 13 22-36 26 
13. Урал 27 7 3 17 25-39 24 
14. Амкар 26 6 6 14 19-38 24 
15. Арсенал 26 7 2 17 16-37 23 
16. Торпедо 27 4 10 13 21-42 22 
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ЦИФРЫ

ЧЕЛОВЕК И РАЗГОН

сПОРТ

Алексей ВОЕВОДА — «МК»: «Да, я за санкции»

Февраль-2014. Час спустя после победы на Играх в Сочи 
в дисциплине «боб-двойка».
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